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Il Consiglio regionale del Lazio oggi ha
approvato, a maggioranza (29 favorevoli
e 14 contrari), la proposta di legge regio-
nale n. 41 del 30 giugno 2023, concernen-
te: ‘Assestamento delle previsioni di
bilancio 2023-2025’, di iniziativa della
Giunta regionale, che fornisce la rappre-
sentazione dei dati assestati alle previsio-
ni di bilancio 2023-2025 rispetto a quanto
approvato con la legge di bilancio n.
2/2023. Tale rappresentazione è confor-
me ai dati definitivi risultanti dal rendi-
conto 2022, attualmente all’esame istrut-
torio della Corte dei conti, ai fini della
relativa parifica, che ci sarà nel mese di
settembre prossimo. Come spiegato dal-
l’assessore regionale al Bilancio,

Giancarlo Righini, durante la presenta-
zione all’Aula del provvedimento, si trat-
ta di una “manovra tecnica a tutti gli effet-
ti, che fornisce una fotografia del bilancio
regionale approvato a marzo scorso e
aggiornato con le variazioni intercorse in
questi mesi, senza alcuna nuova modifi-
ca, a saldo zero”. All’articolo quattro,
inoltre, sono inseriti anche gli assesta-
menti di bilancio di sette enti pubblici
dipendenti dalla Regione su diciassette:
Arpa Lazio, DiSCo, Ente Parco naturale
regionale dei Monti Lucretili, Ente Parco
naturale regionale Bracciano Martignano,
Arsial (Agenzia regionale per lo sviluppo
e l’innovazione dell’agricoltura), Ente
regionale Roma Natura ed Ente Riserva

naturale regionale Nazzano Tevere-Farfa.
Le uniche novità contenute nella legge
approvata oggi sono state introdotte con
alcuni emendamenti dello stesso assesso-
re e riguardano la soppressione
dell’Agenzia regionale di Protezione civi-
le e dell’Agenzia regionale Spazio
Lavoro, con relativo trasferimento di tutti
i compiti e le funzioni alla Direzione
regionale competente in materia di prote-
zione civile e a quella competente in
materia di politiche per l’occupazione. Su
questi due punti, i consiglieri di opposi-
zione hanno espresso forte contrarietà,
intervenendo sia in fase di discussione
generale sia durante la votazione degli
emendamenti e sia nel corso delle dichia-

razioni di voto finali. ( - Un altro emenda-
mento dell’assessore Righini interviene
sulla legge regionale n. 6 del 2002
(‘Disciplina del sistema organizzativo
della Giunta e del Consiglio e disposizio-
ni relative alla dirigenza ed al personale
regionale’), con particolare riferimento al
ruolo professionale degli avvocati
dell’Avvocatura regionale e all’incarico di
avvocato coordinatore alle attività, alle
responsabilità delle strutture facenti parte
del sistema organizzativo della Giunta
regionale, alla disciplina delle strutture di
diretta collaborazione e, infine, al conferi-
mento degli incarichi dirigenziali (modifi-
che all’articolo 20), al fine di riallineare le
disposizioni alla disciplina statale.

Con un numero crescente
di artisti e spettacoli, il 4, 5
e 6 agosto torna - attesissi-
mo come ogni estate -il
grande Festival dei
recordTolfArte, il Festival
Internazionale dell’Arte di
Strada e dell’Artigianato
artistico: la storica e pione-
ristica manifestazione che
in quasi vent’anni ha
lasciato il segno su un
intero territorio. Con una
scenografia suggestiva e
rigorosamente a ingresso
gratuito, TolfArte richia-
ma ogni anno nellacittà di
Tolfa (Roma) oltre decine
di migliaia di spettatori da
tutta Italia, e centinaia di
artisti da tutto il mondo
tra arte acrobatica e circen-
se, musica, teatro, mostre
di arte visiva, incontri let-
terari, forest therapy e
l’amatissima sezione arti-
gianato curata, che anche
quest’anno, in collabora-
zione con Hippy Market.
Nel cartellone di TolfArte
2023, 200 artistiprovenien-
ti da diversi Paesi e oltre
100 spettacoli distribuiti in
10 postazioni diffuse in
tutta la città. Tra le perfor-
mance, spicca la presenza
di Materia Viva con l’emo-
zionante e suggestiva
danza verticale che più
volte ha incantato e con-
quistato il pubblico del
festival. Tra le novità, le
Pemcards di Etruskey.

“TolfArte”
Su il sipario

Regione: ok all’assestamento di bilancio 2023-25
Per l’assessore Righini si tratta di una “manovra tecnica, a saldo zero”, le opposizioni

contestano la soppressione delle Agenzie regionali di Protezione civile e ‘Spazio Lavoro’

Estorsione, due arresti della Polizia di Stato
Convinti di essere stati “traditi” hanno minacciato il presunto “spione” per farsi

“risarcire” dei soldi persi a seguito della mancata vendita della droga sequestrata
Due uomini di origine italiana,
convinti che il loro arresto fosse
stato opera di uno “spione”
hanno minacciato il presunto
autore della soffiata per farsi
“risarcire” dei soldi persi a
seguito della mancata vendita
della droga sequestrata. La
Polizia di Stato, al termine di
un’articolata indagine coordi-
nata dalla Procura di Roma, ha

identificato un 38enne ed un
34enne e dato esecuzione all’or-
dinanza di custodia cautelare in
carcere a carico degli stessi per
il reato di estorsione. Erano
stati gli investigatori del com-
missariato Flaminio, nel mese
di giugno scorso, ad arrestare i
due uomini quando, durante
un controllo sulla via Cassia,
erano stati trovati in possesso

di circa 100 grammi di cocaina.
Come verrà poi accertato
durante le successive indagini,
condotte sempre dalla stesso
commissariato e coordinate
dalla Procura di Roma, i 2 com-
plici erano convinti che a porta-
re la polizia sulle loro tracce
fosse stato un loro conoscente.

Spogliato, legato e sequestrato per due giorni
Il “festino-trappola” a Tor Bella Monaca

Sesso e droga - Prende appuntamento con un trans, ma altri due aguzzini si erano nascosti per ricattarlo

Bloccato ad una sedia non poteva neanche andare in bagno. Riesce a chiedere aiuto ad una vicina di casa solo dopo 48 ore
Spogliato, legato e sequestrato
per due giorni da due uomini e
una transessuale dopo un festi-
no a base di droga e sesso. La
storia choc arriva dalla periferia
est di Roma, a Tor Bella Monaca.
Un incubo per un ragazzo che
aveva concordato un appunta-
mento iniziato la sera del 31
luglio. Una notte però che ben
presto ha preso una piega diver-
sa, ricostruita dai carabinieri di
Tor Bella Monaca e dalla procu-
ra di Roma. La vittima passa
una serata a base di sesso, cocai-
na e crack con la transessuale. Al
momento di andare via, nel

pomeriggio del primo agosto,
l’uomo però viene bloccato.
Nascosti in casa, infatti, c’erano
due complici della trans. I tre,
tutti d’accordo, avrebbero filma-
to le scene della serata.
Immagini compromettenti che
lo hanno tenuto sotto scacco. Per
avere il via libera e tornare a
casa, la vittima avrebbe dovuto
sborsare mille e cinquecento
euro. Soldi che l’uomo non ha. È
così che scatta il raid. Volano
schiaffi, calci e pugni. Il gruppo
spoglia l’uomo ormai in balìa
della brutale aggressione. I tre lo
bendano, lo spogliano, lo pic-

chiano con un mattarello e con
un asciugamano bagnato.
Quindi gli tappano la bocca con
il nastro adesivo e viene costret-
to a trascorrere, legato, la notte
su una sedia senza andare in
bagno. Il giorno dopo, il due
agosto, riesce a liberarsi della
benda dalla bocca e urla. Un
grido d’aiuto che una vicina di
casa sente e chiama i carabinieri.
A quel punto scatta il blitz dei
militari di Tor Bella Monaca nel-
l’appartamento e la vittima
viene salvata e portata in ospe-
dale. I tre finiscono così in arre-
sto.
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Truffa aggravata ai danni dello
Stato e frode nelle pubbliche
forniture: sequestrati dalla
Guardia di Finanza di Torino
denaro e beni immobili nei
confronti di un’azienda torine-
se accusata di presentare, in
sede di gara, certificazioni di
conformità dei beni artefatte
inducendo gli Enti interessati -
tra i quali il Politecnico di
Torino, il Comune di Torino,
l’ASL TO3, la Regione Lazio e
l’Università degli Studi di
Trieste - in errore. Ceduti oltre
1.600 beni tra armadi, scriva-
nie, tavoli e sedie. I militari del
Comando Provinciale della
Guardia di finanza di Torino
hanno dato esecuzione, con il
coordinamento della Procura
della Repubblica di Torino, a
un’ordinanza con cui il locale
Giudice per le indagini preli-
minari ha disposto il sequestro
preventivo di denaro e beni
immobili per un valore com-
plessivo di circa 600 mila euro
nei confronti di un’azienda
torinese operante nel settore
della produzione e commercia-
lizzazione di mobili e arredi, in
relazione ai reati di turbata
libertà degli incanti, frode nelle
pubbliche forniture e truffa
aggravata ai danni dello Stato.
Le investigazioni, avviate nel
dicembre del 2021 dal Nucleo
di polizia economico- finanzia-
ria di Torino, hanno riguardato
le procedure di gare attivate,
mediante il portale MePA, da
vari enti della Pubblica ammi-
nistrazione, dislocati sull’inte-
ro territorio nazionale
(Piemonte, Lombardia, Veneto,
Friuli-Venezia Giulia e Lazio),
per l’approvvigionamento di
mobilio destinato ad arredarne
gli uffici. Le estese attività d’in-
dagine svolte hanno consentito
di raccogliere, a carico degli
amministratori pro-tempore

dell’azienda e di un dipenden-
te della stessa, molteplici e
convergenti elementi probatori
in ordine alla sussistenza dei
suddetti reati, realizzati
mediante la sistematica pre-
sentazione, in sede di gara, di
certificazioni di conformità dei
beni in ipotesi d’accusa ritenu-
te artefatte (trattandosi di
duplicazioni di certificati origi-
nali e/o recanti immagini non
corrispondenti ai beni certifi-
cati). Ciò, inducendo gli Enti
interessati in errore circa il
possesso da parte dei beni
acquistati dei requisiti tecnici e

ambientali richiesti, ha per-
messo all’operatore economico
di condizionare procedure di
gare del valore complessivo di
circa 1,2 milioni di euro. Il pro-
fitto illecito conseguito attra-
verso le forniture illegalmente
aggiudicate è risultato
ammontare complessivamente
a circa 600 mila euro ed è sca-
turito, in particolare, dalla ces-
sione di oltre 1.600 beni - tra
armadi, scrivanie, tavoli e
sedie - al Politecnico di Torino,
al Comune di Torino, all’ASL
TO3, alla Regione Lazio e
all’Università degli Studi di

Trieste. Alla luce del quadro
indiziario delineato (anche
con riguardo ai profili di
responsabilità dipendente da
reato attribuita all’impresa) e
ferma restando la presunzione
di innocenza fino a compiuto
accertamento dei fatti, il
Giudice per le indagini preli-
minari presso il Tribunale di
Torino, ravvisando i gravi
indizi di colpevolezza raccolti,
ha pertanto disposto il prov-
vedimento cautelare reale ese-
guito dalle Fiamme Gialle tori-
nesi, per un importo corri-
spondente al predetto profitto
delittuoso. La presente attività
investigativa conferma l’atten-
zione posta dai Reparti del
Corpo nell’azione a tutela dei
bilanci pubblici, con l’intento
di individuare condotte inqui-
nanti e/o comportamenti
fraudolenti in grado di altera-
re la libera concorrenza con
l’ulteriore, negativo effetto di
un cattivo impiego delle risor-
se pubbliche. 
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Operazione “lezioni d’arredo” nel settore delle pubbliche forniture
La maxitruffa a enti e istituzioni
Approvvigionamento mobilio per uffici: la Finanza sequestra 600 mila euro
ad un’azienda che presentava certificati di conformità dei beni artefatti

I Carabinieri della Tenenza di Guidonia Montecelio hanno arrestato
in flagranza di reato un cittadino italiano di 19 anni, gravemente
indiziato del reato di atti persecutori. La rottura della relazione sen-
timentale con una ragazza 18enne non è mai stata accettata dal gio-
vane che, nel tentativo di riconquistarla, ha iniziato a porre in atto
comportamenti via via sempre più invadenti, a partire dalle fre-
quenti telefonate fino ad appostamenti sotto casa della ragazza. A
seguito di tali gesti, che hanno messo in allarme anche la madre
della giovane, è stata presentata la denuncia ai Carabinieri, che ha
permesso di attivare la procedura del “codice rosso”. Il culmine
della situazione divenuta ormai insostenibile è arrivata la notte del
27 luglio scorso, quando il 19enne si è presentato sotto casa dell’ex
fidanzata, iniziando a colpire la porta d’ingresso con calci e pugni e
minacciando la ragazza e sua madre, che hanno chiesto aiuto telefo-
nando al 112. L’intervento tempestivo dei Carabinieri della Tenenza
di Guidonia Montecelio, ha permesso di fermare l’ira del ragazzo,
salvaguardato l’incolumità della giovane e di sua madre. Il 19enne
è stato quindi arrestato e condotto presso la propria abitazione agli
arresti domiciliari, a disposizione del Tribunale di Tivoli.

I Carabinieri del Nucleo
Radiomobile di Roma, nelle
ultime ore, hanno arrestato 4
persone per furto. Si tratta di
due cittadini romeni di 32 e 39
anni, già noti alle forze dell’or-
dine, gravemente indiziati del
reato di tentato furto aggravato
in concorso presso l’ex “Centro
Direzionale Alitalia” di via del
Casale Somaini, attualmente
sottoposta ad amministrazione
straordinaria. Qui i Carabinieri
sono intervenuti poiché aveva-
no notato movimenti sospetti
all’interno della struttura, riu-

scendo così a sorprendere gli
indagati che stavano asportan-
do cavi, placche, staffe e altro
materiale costituito da rame,
per un peso complessivo di
circa 400 kg. Alla vista dei mili-
tari i due uomini hanno tentato
la fuga a piedi ma sono stati
raggiunti e bloccati dai
Carabinieri dopo un breve
inseguimento. Quanto rinve-
nuto dai Carabinieri è stato
sequestrato e affidato alla lega-
le rappresentate della struttura
che ha sporto denuncia-quere-
la per i fatti accaduti. Sempre i

Carabinieri del Nucleo
Radiomobile di Roma hanno
arrestato due cittadini georgia-
ni di 30 e 36 anni, entrambi con

precedenti, gravemente indi-
ziati di aver tentato un furto in
un’abitazione di uno stabile in
via Camerata Picena. I militari
sono intervenuti grazie all’al-
larme dato al 112 da un condo-
mino che segnalava i due che
stavano forzando il portone
d’ingresso dello stabile. Una
volta intervenuti i Carabinieri
hanno rintracciato e bloccato i
due che erano già riusciti ad
entrare nella palazzina e men-
tre tentavano di darsi alla fuga

a piedi. Una volta arrestati, i
due sono stati trovati in pos-
sesso di vari arnesi atti allo
scasso che sono stati sequestra-
ti. Gli indagati sono stati con-
dotti presso le aule di piazzale
Clodio dove il Tribunale di
Roma ha convalidato gli arre-
sti. Si precisa che i procedi-
menti versano nella fase delle
indagini preliminari, per cui
gli indagati devono ritenersi
innocenti fino ad eventuale
sentenza definitiva.

Militari del Comando Provinciale della
Guardia di Finanza di Latina, a seguito
di una mirata intensificazione del con-
trollo del territorio finalizzata alla pre-
venzione e alla repressione della deten-
zione e dello spaccio di stupefacenti,
hanno individuato e sequestrato oltre 1
kg di hashish, bilancini da precisione,
materiale da confezionamento e oltre 12
mila euro. Il piano d’azione è stato svi-
luppato dai Finanzieri della Compagnia
di Terracina che, in attuazione di appo-
siti specifici servizi di contrasto alla cri-
minalità comune e a seguito di mirata
attività info-investigativa, hanno ese-

guito controlli mirati rinvenen-
do nelle disponibilità di un
soggetto di Terracina la
sostanza e il materiale sotto-
posti a sequestro. L’attività
condotta dai militari ha con-
sentito di individuare, a
seguito di una perquisizione
domiciliare nell’abitazione di un
soggetto successivamente tratto in arre-
sto, situata al confine tra Terracina e San
Felice Circeo, oltre un chilogrammo di
sostanza stupefacente destinata alla suc-
cessiva commercializzazione sul territo-
rio e banconote di piccolo taglio per più

di dodicimila euro.
L’intervento delle Fiamme

Gialle sottolinea ulterior-
mente la forte vocazione
sociale del Corpo che,
oltre a garantire l’azione

tipica di polizia economico
finanziaria, si pone a tutela

della parte “sana” della società
e dell’intera collettività, scendendo in
campo in prima linea nel contrastare
fenomeni di particolare allarme sociale
e pericolosità per la sicurezza pubblica e
la salute anche dei più giovani, come il
traffico illecito di sostanze stupefacenti.

GdF Latina: sequestrato oltre un chilo di hashish
e 12mila euro in contanti. Un arresto a Terracina

Perseguita la ex 
per riconquistarla
Minacce, appostamenti, calci e pugni 
alla porta di casa. 19enne arrestato dai Cc

Carabinieri arrestano 4 persone per furto
Due gravemente indiziate di tentato furto di rame e 2 per tentato furto in abitazione



Due uomini di origine italiana, con-
vinti che il loro arresto fosse stato
opera di uno “spione” hanno minac-
ciato il presunto autore della soffiata
per farsi “risarcire” dei soldi persi a
seguito della mancata vendita della
droga sequestrata. La Polizia di Stato,
al termine di un’articolata indagine
coordinata dalla Procura di Roma, ha
identificato un 38enne ed un 34enne e
dato esecuzione all’ordinanza di
custodia cautelare in carcere a carico
degli stessi per il reato di estorsione.
Erano stati gli investigatori del com-
missariato Flaminio, nel mese di giu-
gno scorso, ad arrestare i due uomini
quando, durante un controllo sulla via
Cassia, erano stati trovati in possesso
di circa 100 grammi di cocaina. Come
verrà poi accertato durante le succes-
sive indagini, condotte sempre dalla
stesso commissariato e coordinate
dalla Procura di Roma, i 2 complici
erano convinti che a portare la polizia
sulle loro tracce fosse stato un loro
conoscente. Pertanto, i 2 uomini,
direttamente, ma anche attraverso
degli intermediari, hanno iniziato a
minacciare il presunto “spione” chie-
dendogli il denaro perso a causa della
mancata vendita della cocaina paven-
tandogli anche la possibilità di rac-

contare al Giudice che fosse anche lui
coinvolto nell’attività di spaccio di
sostanze stupefacenti quale principale
spacciatore. La vittima, dopo un’ini-
ziale tentennamento e dopo aver cer-
cato, anch’esso tramite un intermedia-
rio, la conferma di non essere nelle
“carte del processo”, ha pagato i 2
aguzzini poco meno di mille euro, i
quali, però non contenti hanno conti-
nuato a minacciarlo. L’uomo, temen-
do per la sua vita, dopo aver saputo
che i 2, vantandosi con dei conoscenti,
si stavano organizzando con una
pistola per ferirlo, si è rivolto al com-
missariato di piazza Azzarita. Le
indagini, condotte anche con modalità
tecniche, hanno permesso di ricostrui-
re l’intera vicenda permettendo di
identificare il 38enne e il 43enne, i pre-
sunti estorsori, entrambi dimoranti in
uno dei campi nomadi della capitale.
Con gli elementi acquisiti la Procura
ha chiesto e ottenuto dal Giudice per
le Indagini Preliminari del Tribunale
di Roma l’emissione di una misura
cautelare. Sono stati poi gli stessi poli-
ziotti del commissariato Flaminio a
eseguire la misura e, dopo gli atti di
rito, i due uomini sono stati accompa-
gnati presso il carcere di Regina Coeli.
Ad ogni modo gli indagati sono da

ritenere presunti innocenti, in consi-
derazione dell’attuale fase del proce-
dimento ovvero quella delle indagini

preliminari, fino a un definitivo accer-
tamento di colpevolezza con sentenza
irrevocabile.

Angelo Aliquò è il nuovo
Direttore generale dell’I.N.M.I.
“Lazzaro Spallanzani”. Lo
rende noto L’Istituto Nazionale
per le Malattie Infettive che da’
il benvenuto al suo nuovo
Direttore generale, insediatosi
ieri giovedì 3 agosto. “A lui - si
legge in una nota - l’Istituto
augura un proficuo lavoro nella
consapevolezza che, con la sua
competenza e professionalità,
lo Spallanzani continuerà il suo
virtuoso percorso di crescita e
consolidamento nel panorama
sanitario nazionale e interna-
zionale”. “Sono più che felice di
essere qui, in un Istituto che è
un’eccellenza della Sanità italia-
na. Ho la straordinaria oppor-
tunità di lavorare in una strut-
tura all’avanguardia - ha dichia-
rato Aliquò - che può dare
sempre di più. Ringrazio il
Presidente della Regione Lazio,
Francesco Rocca, per la fiducia
e tutto il personale dello
Spallanzani e il professor
Francesco Vaia per l’accoglien-
za. Partirò da quanto di buono
c’è per cercare di supportare
ricercatori, medici e sanitari
consentendo loro di svolgere
al meglio la loro missione. Al
più presto mi confronterò con
le organizzazioni sindacali, sia
del comparto che delle dirigen-
ze, e troveremo percorsi
migliori perché i lavoratori
siano soddisfatti e mantengano
i sorrisi che ho visto e apprez-
zato in queste mie prime ore
qui allo Spallanzani”.

Spaccio, un arresto della
Polizia. Sequestrati 41 chili di
hashish
Continuano incessanti i servizi
atti al contrasto del fenomeno
dello spaccio di sostanze stu-
pefacenti in tutto il territorio
della Capitale estesi anche alle
principali arterie stradali e alle
autostrade che la percorrono.
Gli agenti della Polizia di Stato
della Squadra Mobile di Roma
e della Polizia stradale di Roma
Nord hanno arrestato un
uomo che trasportava oltre 40
kg di panetti di hashish. I poli-
ziotti, insospettiti dalla condot-
ta di guida del conducente, lo
fermavano all’interno dell’Area
di Servizio Prenestina Ovest.
Alla vista dei poliziotti l’uomo si
mostrava agitato e nervoso
tanto da indurre gli agenti ad
approfondire il controllo, nel
corso del quale rinvenivano
all’interno del bagagliaio tre
buste contenenti i panetti per-
fettamente confezionati. Una
perquisizione accurata del vei-
colo permetteva di rinvenire
occultate all’interno del brac-
ciolo tra i sedili anteriori, anche
banconote di vario taglio per
un totale di 400 euro. Il veico-
lo, il denaro e la sostanza stu-
pefacente venivano sequestra-
ti. Il conducente veniva arresta-
to e messo a disposizione dalla
Procura della Repubblica di
Tivoli e associato alla casa cir-
condariale di Regina Coeli.

Sanità: Angelo Aliquò nuovo
D. Generale dello “Spallanzani”

Il tribunale del Riesame ha rigettato la richiesta
di scarcerazione o di arresti domiciliari avanza-
ta dagli avvocati di Roberto e Mattia Toson,
padre e figlio, arrestati lo scorso 18 luglio dai
Carabinieri del Reparto Operativo Provinciale
di Frosinone con l’accusa di aver assassinato
Thomas Bricca. Le motivazioni saranno rese
note tra cinquanta giorni. Roberto e Mattia
Toson sono in carcere dallo scorso 18 luglio,
come disposto con l’ordinanza di custodia cau-
telare emessa dal gip di Frosinone che ha rite-
nuto validi gli elementi raccolti dagli investiga-
tori e che collocano padre e figlio come autori
dell’omicidio avvenuto lo scorso 30 gennaio in
largo Cittadini ad Alatri dove, con un colpo di

pistola alla fronte, e’ stato ucciso Thomas
Bricca. Gli avvocati Angelo Testa e Umberto
Pappadia faranno ricorso in Cassazione, certi
dell’innocenza dei loro assistiti. 

Il difensore: “Leggeremo
le motivazioni e capiremo”
“Ho incontrato in carcere Roberto e Mattia
Toson. Aspettavamo la pronuncia del Riesame;
oltretutto nel provvedimento cautelare ci sono
delle lacune, vediamo se il Riesame le ha col-
mate. Leggeremo le motivazioni e vedremo”.
Lo dice all’Adnkronos l’avvocato Umberto
Pappadia, difensore di Roberto e Mattia Toson,
padre e figlio accusati dell’omicidio di Thomas
Bricca ad Alatri, commentando la pronuncia
del Tribunale del Riesame che ha rigettato la
richiesta di scarcerazione.
“Come conoscitore del mondo del diritto lo
temevo”, ha aggiunto.
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in BreveEstorsione, due arresti della Polizia di Stato
Convinti di essere stati “traditi” hanno minacciato il presunto “spione” per farsi
“risarcire” dei soldi persi a seguito della mancata vendita della droga sequestrata

Omicidio Thomas Bricca: Roberto
e Mattia Toson restano in carcere

Ieri mattina, i Carabinieri del
Nucleo Operativo Ecologico di
Roma e della Tenenza di Ciampino
e gli agenti del corpo di Polizia
Locale del comune di Ciampino, su
delega della Procura della

Repubblica di Velletri, hanno ese-
guito un sopralluogo nell'impianto
di gestione di rifiuti della società
"Eco Logica 2000 srl" di Ciampino,
interessato da un incendio nei gior-
ni scorsi.          

Blitz di Carabinieri e Polizia Locale
All’impianto rifiuti della Eco Logica 2000



A partire da questa notte (4
agosto) alle ore 22 inizieranno
le prime fasi di cantierizzazione
di Piazza Pia, tra Castel
Sant’Angelo e via della
Conciliazione. L’intervento
finanziato con 70 milioni di
fondi giubilari viene eseguito
da Anas grazie a una conven-
zione con Roma Capitale e pre-
vede in questa prima fase l’ap-

posizione della segnaletica
necessaria per il prossimo svol-
gimento del cantiere. In parti-
colare, la segnaletica che verrà
installata questa notte entrerà
in vigore a partire da giovedì 10
agosto. Ci saranno dei cambi
che riguardano il quadrante
compreso tra via Cola di
Rienzo e viale Giulio Cesare,
nel dettaglio via Duilio, via

Attilio Regolo e via Fabio
Massimo cambieranno il senso
di marcia, dal 10 agosto fino al
termine delle lavorazioni. “Il
cantiere di Piazza Pia inizia a
prendere forma. Da giovedì 10
agosto inizieranno i primi cam-
biamenti alla viabilità, per con-
sentire ad Anas di approntare il
cantiere per tutte le azioni pro-
pedeutiche come, ad esempio,

la modifica dei marciapiedi e
altre lavorazioni strettamente
necessarie alla funzionalità dei
lavori. Roma si trasforma, come
dice il Sindaco Gualtieri, per la
realizzazione di un’opera che
resterà patrimonio della città”,
commentano gli assessori capi-
tolini ai Lavori Pubblici e alla
Mobilità, Ornella Segnalini ed
Eugenio Patané. 

laVocesabato 5 agosto 20234 • Roma

Giubileo: via Duilio, via Attilio Regolo e via Fabio Massimo cambieranno il senso di marcia
Segnalini-Patanè: “Cantiere in piazza Pia,
prime modifiche di traffico dal 10 agosto”

Al via il grande esodo per le vacanze estive: da saba-
to 5 agosto, milioni di italiani insieme ai turisti, si
riverseranno lungo le autostrade e strade d’Italia per
raggiungere le località dove trascorrere le ferie. Il traf-
fico sarà intenso e per questo motivo Autostrade per
l’Italia e Polizia di Stato hanno dato vita a una colla-
borazione attraverso iniziative per sensibilizzare i
viaggiatori sulla sicurezza stradale e promuovere
comportamenti corretti alla guida. A partire da saba-
to 5 agosto dunque e durante altri due weekend del
mese (12-26 agosto), nelle principali aree di servizio
della rete autostradale, i poliziotti della Polizia
Stradale forniranno consigli sulla guida sicura e
informazioni utili sulle condizioni di viabilità in
tempo reale; il personale di Aspi e Anpas offriranno
agli utenti in transito servizi di caring, anche grazie
alla presenza di un’ambulanza con volontari a bordo.
In alcune tappe saranno anche presenti auto d’epoca
del G.A.A.M.S.. Gli operatori della Specialità creeran-
no uno spazio di interazione per i viaggiatori, ai quali
saranno anche distribuiti dei gadget, intrattenendo i
più piccoli con momenti di gioco, per coinvolgere le
famiglie in momenti di sensibilizzazione sui temi
dedicati alla sicurezza stradale: la distrazione, l’utiliz-
zo delle cinture di sicurezza, l’osservanza dei limiti di
velocità o della distanza di sicurezza. Nelle aree di
servizio sarà allestito un punto di contatto per gli
utenti in transito in cui saranno posizionati l’ufficio
mobile, auto e moto della Polizia Stradale e dei gaze-
bo. Sarà anche possibile simulare la guida in stato di
alterazione, indossando degli appositi visori, che
simulano la condizione di chi si pone alla guida dopo
aver assunto droghe o alcolici. L’iniziativa, volta a
sensibilizzare gli utenti sui comportamenti di guida
corretti, prosegue nel solco della continuità delle
campagne di comunicazione realizzate in collabora-

zione con la Polizia di Stato. L’ultima è stata diffusa a
luglio ed è stata realizzata per la prima volta con
l’Alto Patronato del Presidente della Repubblica: uno
spot Tv-Radio che ha come obiettivo quello di far
accrescere la consapevolezza, soprattutto nei più gio-
vani, sul tema della sicurezza stradale, mentre nei
mesi precedenti sono stati realizzati, spot sulla sicu-
rezza stradale diffusi sui pannelli a messaggio varia-
bile (circa 2000, uno ogni 10 km), alla cui realizzazio-
ne hanno preso parte anche operatori di Aspi. Il tour
della carovana sulla sicurezza alla guida prevede
complessivamente 7 tappe, individuate in corrispon-
denza dei punti maggiormente trafficati della rete.
Nei fine settimana dell’esodo il tour inizierà il 5 ago-
sto in due aree di servizio della direttrice Sud, A1
Secchia Ovest e A14 La Pioppa Ovest, e proseguirà
sabato 12 agosto in A1 Badia Alpino e A1 Cantagallo
Ovest. Durante il controesodo, il 26 agosto, sarà la
volta delle aree di servizio della direttrice Nord: A1
Secchia Est; A14 Conero Est e A1 Casilina Est. In
occasione del primo fine settimana di agosto si preve-
de un significativo incremento della circolazione stra-
dale verso le principali località balneari e di villeggia-
tura italiane e di confine. In particolare, per la matti-
na di sabato 5 agosto si prevedono condizioni di traf-
fico da bollino nero, in particolare nella direzione
nord-sud e lungo il corridoio tirrenico e adriatico.
Analoghe previsioni di traffico sono indicate per il
successivo sabato 12 agosto.In particolare per l’intero
week-end 4-6 agosto il traffico risulterà particolar-
mente intenso con possibili criticità. Per agevolare gli
spostamenti dei vacanzieri è previsto il divieto di cir-
colazione per i mezzi superiori alle 7,5 tonnellate
nella giornata di venerdì dalle ore 16.00 alle ore 22.00,
nella giornata di sabato dalle ore 08.00 alle ore 22.00 e
nelle giornate festive dalle ore 07.00 alle ore 22.00

Esodo: 5 agosto con bollino nero
Iniziative di Polizia e Autostrade

Da giugno a settembre, sono 28 milioni gli italia-
ni propensi ad effettuare almeno una vacanza,
per un totale di 60 milioni di partenze, generan-
do una spesa complessiva di circa 41 miliardi di
euro. Il mese di agosto, in particolare, è scelto da
16,4 milioni di connazionali, per un totale di 19,3
milioni di partenze - dato che, in alcuni casi, si
programma più di un viaggio nel mese - con una
spesa complessiva messa a budget di 14 miliardi
di euro. Questi i dati principali che emergono
dall’Osservatorio del Turismo di Confcommercio
in collaborazione con Swg e dalle elaborazioni
dell’Ufficio Studi Confcommercio su dati Istat.
Stabile il primato delle mete nazionali anche se si
conferma il ritorno, dopo la pandemia, dei viaggi
all’estero: 7 italiani su 10 restano comunque,
anche ad agosto, entro i confini nazionali. 
Si sceglie il mare nella metà dei casi, soprattutto
per le vacanze di 7 giorni o più. Sul versante della
spesa, dove un terzo del campione intervistato
percepisce incrementi del costo dei trasporti
superiori al 30%, trainati da quelli dei voli per
raggiungere le mete prescelte, i viaggiatori reagi-

scono proponendosi di spendere, in 4 casi su 10,
cifre in linea con quelle del 2022: 3 su 10 però
sono disposti a spendere più dello scorso anno.
Relax e tempo da trascorrere con i familiari - pro-
segue lo studio - sono le prime motivazioni alla
base della vacanza principale, quella da 7 giorni
o più, mentre per i break di minore durata si
affiancano comportamenti più dinamici come
vedere posti nuovi, attività nella natura e l’im-
mancabile appuntamento con l’enogastronomia
locale. Liguria, Trentino Alto Adige e Calabria
sono in vetta alla classifica delle destinazioni, tal-
lonate da Campania, Puglia ed Emilia Romagna
che, reagendo con determinazione e prontezza
alle conseguenze dell’alluvione, torna ai primi
posti. Sardegna, Sicilia e Toscana seguono a
breve così come il Lazio e l’Abruzzo, quest’ulti-
mo probabilmente promosso anche dalla parten-
za del Giro d’Italia. 
Spiccano inoltre il Veneto e le Marche. Francia,
Spagna, Grecia e Austria compongono invece il
quartetto vincente per le scelte di vacanza
all’estero del campione intervistato.

Turismo: Confcommercio, ad agosto
in vacanza andranno 16,4 mln di italiani



viene sostituito da un collega nel
momento delle ferie. Inoltre,
quando si è in una città diversa da
quella di residenza, la guardia
medica turistica o il medico di
continuità assistenziale sono i luo-
ghi adatti a cui rivolgersi per con-
sulti e visite non urgenti, oppure
durante i giorni festivi e le ore not-
turne di chiusura dello studio del

medico curante. Quando è oppor-
tuno rivolgersi al PS o chiamare il
118? ”È corretto rivolgersi al
Pronto Soccorso in situazioni di
emergenza e urgenza, come un
malore improvviso o un inciden-
te, ovvero quando si riscontra una
sintomatologia acuta nuova o una
riacutizzazione di una patologia
cronica - spiega il dott. Manetti -

Registriamo circa il 30% di accessi
che richiederebbero una visita
specialistica. Sul totale degli acces-
si circa il 70% corrisponde ad un
evento acuto di cui il 35% è d’am-
bito traumatologico. Solo 1 acces-
so su 10 si traduce in un ricovero”.
Nella Regione Lazio si sta pro-
gressivamente adottando un siste-
ma a 5 codici di accesso: “bianco”

- non urgente (l’1,82% degli acces-
si presso il San Carlo di Nancy)
che andrebbe riferito a visite spe-
cialistiche ambulatoriali, come ad
esempio un dolore al ginocchio
che perdura da giorni; “verde”-
urgenza minore, come ad esem-
pio un trauma minore localizzato,
che corrisponde alla percentuale
più alta degli accessi presso il PS
del San Carlo di Nancy (59,48%);
“blu” - urgenza differibile, che
deve essere tuttavia valutata in
breve tempo (32,93% degli accessi
a OSCN), come ad esempio un
dolore addominale; “arancione” -
urgenza (4,91%), che deve essere
valutata entro pochi minuti, ad
esempio nel caso di un dolore al
torace con determinati parametri
non allarmanti; “rosso” - emer-
genza (0,75%), ad esempio quan-
do il paziente ha un’alterazione
dei parametri vitali, il caso deve
essere valutato immediatamente
in sala visita. Secondo una circola-
re del Ministero della Salute del 17
luglio 2023, i PS laziali partecipa-
no alla campagna per sensibilizza-
re i cittadini ad adottare compor-
tamenti per contrastare gli effetti
delle temperature elevate ed
hanno inoltre attivato il “codice
calore”: un percorso assistenziale
preferenziale e differenziato per i
pazienti con una sintomatologia
legata alle condizioni climatiche,
che prevede un’indicazione al
triage per rendere più veloce la
gestione di questi casi. “Il triage
consiste in una valutazione di
primo impatto sui sintomi e serve
ad assegnare il codice di priorità -
spiega il dott. Manetti - Qui al PS
dell’Ospedale San Carlo di Nancy
siamo organizzati per effettuare
anche il triage avanzato, per i
pazienti che riportano una sinto-
matologia di tipo medico, con il
coinvolgimento di un secondo
operatore che avvia in autonomia
i primi accertamenti. È presente
anche il percorso “fast track” che
prevede l’invio diretto del pazien-
te ad una visita specialistica subi-
to dopo il triage. Le diverse consu-
lenze specialistiche a cui si può
accedere dal PS a OSCN avvengo-
no in ambiti quali cardiologia, car-

diochirurgia, angiologia, urologia,
ginecologia, otorinolaringoiatria,
oculistica, ortopedia, chirurgia,
neurochirurgia, gastroenterolo-
gia. Questo sistema organizzativo
ha consentito inoltre di ridurre i
tempi di attesa: si va da un codice
bianco avviato in circa tre quarti
d’ora, ad un codice arancione
preso in carico entro pochi minuti
(il codice rosso ha accesso imme-
diato).

Con temperature che nelle scorse
settimane hanno toccato i 43° e un
numero record di turisti che
secondo le previsioni arriveranno
nella Capitale ad agosto, l’afflusso
di pazienti in Pronto Soccorso per
colpi di calore e malesseri aumen-
ta esponenzialmente, rischiando
di mandare in tilt il sistema. Nei
tre giorni più caldi della stagione
registrati a luglio c’è stato un
+30% di accessi al Pronto
Soccorso. Non sempre, però, il
ricorso al PS è necessario, come ci
spiega il dott. Luca Luigi Manetti,
responsabile del Pronto Soccorso
di Ospedale San Carlo di Nancy,
ospedale romano di GVM Care &
Research accreditato con il SSN, al
quale si rivolgono circa 75 perso-
ne ogni giorno. Il Pronto Soccorso
d’estate diventa spesso luogo di
riferimento sia per i residenti
(85%) sia per i turisti, che corri-
spondono al 15% del totale di
pazienti ricevuti presso il San
Carlo di Nancy durante tutto l’an-
no. Il cittadino però può rivolger-
si anche durante il periodo estivo
al proprio medico curante che
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Alternative per visite non urgenti, attivazione del “codice calore” e i 5 codici d’accesso
Pronto soccorso in estate, istruzioni per l’uso
Parla il dott. Luca Luigi Manetti, responsabile del PS di Ospedale San Carlo di Nancy

Sicurezza: Piantedosi,
in 9 mesi +50% posti
polizia in ospedale
“In nove mesi siamo passati da
126 ospedali che avevano un
posto di polizia funzionante a
189, quindi più del 50%, e dove
c’erano abbiamo portato il qua-
drante orario ad almeno 12 ore,
dalle 8 alle 20. E negli ospedali
più importanti come questo ed
altri 5 di Roma H24.
Parallelamente continueremo al
rafforzamento degli organici
delle forze di polizia”. Lo ha
detto il ministro dell’Interno,
Matteo Piantedosi, nel corso
dell’inaugurazione del posto di
polizia dell’ospedale San
Camillo. C’è un dato fortemen-
te preoccupante, i reati com-
messi in danno del personale
sanitario sono in crescita, parlia-
mo di un incremento nell’ultimo
anno di oltre il 50 per cento e
nella stragrande maggioranza
dei casi commessi sul luogo di
lavoro”. Lo ha detto il ministro
dell’Interno Matteo Piantedosi
durante l’inaugurazione del
posto di polizia del pronto soc-
corso dell’ospedale San Camillo
Forlanini di Roma, che da oggi
sarà in funzione h24.

in Breve
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Centro Sperimentale Cinematografia
Si dimette Marta Donzelli insieme
alle consigliere Capotondi e Pontì
“In attesa di firma da parte della
Presidenza della Repubblica e di
successiva pubblicazione sulla
Gazzetta Ufficiale” la presidente
della Fondazione Centro
Sperimentale di Cinematografia
Marta Donzelli e le Consigliere di
Amministrazione Cristiana
Capotondi e Guendalina Ponti, in
una nota, annunciano le loro
dimissioni. “Ci riferiamo al decre-
to legge n. 75/2023 convertito in
legge in data 3 agosto 2023 - spie-
gano - Tale disposizione introduce
significative modifiche all’assetto
degli Organi della Fondazione Centro
Sperimentale di Cinematografia (Consiglio
di Amministrazione e Comitato Scientifico)
stabilendo che, entro trenta giorni dalla data
di entrata in vigore della legge di conversio-
ne, si provveda alla sostituzione degli attuali
Organi con un nuovo Consiglio di
Amministrazione ed un nuovo Comitato
Scientifico”. “Abbiamo formalizzato le
nostre immediate dimissioni, rimettendo il
mandato propostoci dall’allora Ministro
della Cultura e poi ratificato ad ampia mag-
gioranza dalle Commissioni Cultura di
Camera e Senato nel marzo del 2021 - si legge
ancora nella nota - Tale mandato era stato da
noi accettato con lo spirito di mettere a dispo-
sizione le nostre professionalità, le nostre
diverse esperienze e competenze, nella con-
sapevolezza, sempre condivisa, di essere
chiamati a operare nell’interesse pubblico”. È
quanto comunicano in una nota la presiden-
te della Fondazione Centro Sperimentale di
Cinematografia Marta Donzelli e le
Consigliere di Amministrazione Cristiana
Capotondi e Guendalina Ponti. 

“Al nostro fianco nel Cda, fino alla sua pre-
matura e drammatica scomparsa lo scorso 19
luglio - proseguono Donzelli, Capotondi e
Ponti -Andrea Purgatori è stato un insostitui-
bile compagno di viaggio, nell’affrontare una
sfida nuova e particolarmente complessa, a
favore di una delle più importanti e antiche
istituzioni culturali del nostro Paese, una
Fondazione i cui due settori fondamentali
sono la Scuola Nazionale di Cinema, dedica-
ta all’alta formazione nel campo del cinema e
dell’audiovisivo, e la Cineteca Nazionale”.
“La necessità di dover far fronte a una stagio-
ne unica, legata tra l’altro all’investimento
dei fondi Pnrr di cui la Fondazione è asse-
gnataria, ci ha spinto a ricercare con respon-
sabilità quelle che ad avviso del Consiglio (di
concerto con il Collegio dei Revisori e la
Direzione generale) erano le migliori soluzio-
ni per cogliere a pieno un’opportunità irripe-
tibile - continuano Donzelli, Capotondi e
Ponti - Proprio con riferimento ai fondi Pnrr
in data 26 gennaio 2023 la Fondazione ha sot-
toscritto con il Ministero della Cultura una
convenzione, a valle di uno specifico decreto

dell’attuale Ministro della Cultura;
successivamente l’operazione è
stata approvata dalla Corte dei
Conti”. “La nostra attività è stata
pianificata con l’obiettivo di com-
pletare, laddove possibile, o porta-
re al massimo grado di avanza-
mento entro il termine di scadenza
del nostro mandato, fissato per il
marzo del 2025, le previste proget-
tualità che, ove pienamente realiz-
zate, permetteranno di confrontar-
si con le grandi scuole e cineteche
internazionali all’insegna della
modernità e dell’efficienza - si

legge ancora nella nota - Il 31 luglio 2023 è
stato convocato l’ultimo Consiglio di
Amministrazione, che ha deliberato le mate-
rie urgenti. 
Nel rimettere il nostro mandato abbiamo
consegnato al Ministero della Cultura una
dettagliata relazione identificando le princi-
pali questioni aperte”. “Desideriamo cogliere
l’occasione per ringraziare pubblicamente il
Comitato scientifico, tutti i dirigenti, i dipen-
denti, i collaboratori della Fondazione, gli
insegnanti della Scuola che con impegno e
dedizione ci hanno supportato nell’arco del
nostro mandato, costituendo un importante
punto di riferimento per lo sviluppo delle
tante attività. Un grande augurio va agli
allievi della Scuola Nazionale di Cinema, che
sono un’eccellenza del nostro paese e rappre-
sentano il futuro del nostro cinema e dell’in-
dustria audiovisiva, affinché mettano a frut-
to nel migliore dei modi i loro talenti, la loro
creatività e le competenze acquisite in un
percorso formativo complesso e altamente
selettivo”, conclude la nota di Donzelli,
Capotondi e Ponti.
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Schiaffeggia l’infermiera
del pronto soccorso
Denunciato dai Carabinieri

San Camillo, Luisa Regimenti: 
“Difendere gli operatori della sanità
significa difendere la salute di tutti”

Sanità nel Lazio, intervento del presidente Francesco Rocca 
“Nei Pronto Soccorso
la situazione è migliorata”

“Abbiamo previsto l’inserimento di 113
nuovi mezzi Ama entro settembre, 194 entro
l’anno e per l’avvio del Giubileo prevedia-
mo l’inserimento di altre 400 nuove vetture.
È stata avviata una strategia per avere il
prima possibile più
mezzi disponibili,
incrementando que-
sto percorso di
miglioramento”. Lo
ha detto il sindaco
di Roma, Roberto
Gualtieri, durante la
conferenza stampa
di presentazione del
piano mezzi Ama
per uscire dal-
l’emergenza rifiuti
nella Capitale, pres-
so lo stabilimento a
Tor Pagnotta. “Dal 1
settembre - ha
annunciato il sinda-
co - ci sarà un nuovo
responsabile delle
officine, e si sta lavorando sia sul fronte
degli acquisti sia su quello della manuten-
zione per poter tornare ad una situazione di
normalità e per riprendere quel percorso di
miglioramento che c’era stato fino ad apri-
le”. Poi a maggio, ha ricordato, “è scoppiata
una nuova crisi, della flotta, e non a caso
siamo qui per vedere un’officina, una crisi
rilevante che ha fatto precipitare il numero
di mezzi utilizzabili”. “Con questo piano -
ha sostenuto - saremo nelle condizioni di
uscire definitivamente dalla situazione delle
scorse settimane e di arrivare a una situazio-
ne di assoluta adeguatezza anche in vista

dell’afflusso di turisti e Pellegrini attesi per
il giubileo”. “Altro grande problema che
abbiamo trovato fin dall’inizio - ha prose-
guito Gualtieri - è quello del personale, sono
troppo pochi sul territorio: già sono state

fatte 412 assunzio-
ni e a breve ci sara
il reclutamento di
altri 200 giovani
operatori di Ama”.
Il sindaco ha poi
sottolineato che
“l’assenteismo è
calato del 25% e
anche gli inidonei
calati del 10%.
Quindi la situazio-
ne ha iniziato a
migliorare”. “In
parallelo - ha
aggiunto - a questa
azione di recupero
di livello accettabi-
le della pulizia
della città ci sono 3

piani per la ripresa. Il Piano scuole per un
livello adeguato di decoro, interesserà circa
1000 plessi scolastici. Il piano foglie che
riguarderà oltre 750 km di strade. E infine il
Piano consolari che prevede il lavaggio di
tutte le grandi direttrici della città, con un
lavaggio intensivo e con turni di notte; que-
sta diventerà una modalità permanente”. “I
3 piani, il recupero dei mezzi e la messa in
moto della pulizia ordinaria sono il lavoro
immediato di queste settimane e dei prossi-
mi mesi. E parallelamente partirà una rein-
gerizzazione della raccolta” ha concluso
Gualtieri. 

Rifiuti, Gualtieri: “A settembre
113 mezzi Ama, 194 entro l’anno”

“La situazione nei pronto soc-
corso è migliorata, il test vero
ci sarà con il picco influenzale
a cavallo tra l’autunno e l’in-
verno. Quindi vedremo se il
sistema che abbiamo predi-
sposto sta funzionando.
Abbiamo deflazionato tantis-
simo, però dobbiamo attende-
re il nuovo picco”. 
Lo ha detto il presidente della
Regione Lazio, Francesco
Rocca, a margine dell’inaugu-
razione del posto di polizia
dell’ospedale San Camillo di
Roma. “Adesso abbiamo
affrontato il picco delle ondate
di calore con soddisfazione e
grande sacrificio da parte del
personale sanitario - ha spie-
gato il presidente Rocca - sono
orgoglioso delle misure che
abbiamo attuato nei confronti
dei medici sotto il profilo eco-
nomico, perché gli deve essere
riconosciuto il sacrificio. Un
primo segnale che nei prossi-
mi mesi troverà un compi-
mento”.

“Sicurezza, riportare 
al centro il rispetto

per gli operatori sanitari”
“La grande sfida da portare
avanti e’ quella di lavorare a
livello culturale per riportare
al centro il rispetto verso
l’operatore sanitario. Occorre
ripartire dalle istruzioni per
dare attenzione di cura al
nostro personale sanitario ed
educare il rispetto per chi
salva le vite. Ripartire da noi

come istituzione per dare
attenzione al nostro personale,
un lavoro da iniziare a fare a
scuola: educare al rispetto.
Oggi noi diamo un segnale
fondamentale di attenzione e
protezione nei confronti del
nostro personale sanitario”.
Lo ha detto il presidente della
Regione Lazio, Francesco
Rocca

Ha aggredito i medici dell’ospedale Santo Spirito,
a pochi passi da piazza San Pietro e, subito dopo,
ha fatto lo stesso con i carabinieri intervenuti sul
posto. Per questo un 63enne romano, in evidente
stato di alterazione dovuto al consumo di alcolici,
è stato fermato e denunciato dai militari dell’Arma
per minaccia e resistenza a pubblico ufficiale e
possesso ingiustificato di un bastone che aveva

con sé. L’episodio è avvenuto l’altra notte al pron-
to soccorso del nosocomio di Lungotevere in
Sassia quando l’uomo, per cause in via di accerta-
mento, ha aggredito con un bastone il personale
sanitario e poi ha schiaffeggiato un’infermiera.
L’uomo ha poi opposto resistenza ai carabinieri
arrivati sul posto: fermato dai militari, è stato, al
momento, denunciato a piede libero.
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«L’inaugurazione del presidio di Polizia h24
presso il pronto soccorso dell’ospedale San
Camillo è un segnale di attenzione che medici e
professionisti sanitari dell’emergenza-urgenza
attendevano da tempo e che, grazie all’impegno
del ministro dell’Interno Matteo Piantedosi e del
presidente della Regione Francesco Rocca, è
diventato realtà». Lo ha dichiarato l’assessore al
Personale, alla Sicurezza urbana, alla Polizia
locale e agli Enti locali della Regione Lazio,
Luisa Regimenti, che ha partecipato oggi
all’inaugurazione del presidio di Polizia presso
l’ospedale San Camillo. «Non dobbiamo e non
possiamo rassegnarci alla violenza: difendere gli

operatori della sanità significa difendere la salu-
te di tutti», ha aggiunto l’assessore Regimenti.
«Terminato il periodo dell’emergenza Covid,
quando medici e infermieri sono stati definiti
eroi, siamo tornati al quotidiano bollettino di
insulti, violenze fisiche e verbali, percosse, dan-
neggiamenti e violenze nei confronti degli ope-
ratori della sanità, terminale di rabbia e frustra-
zione degli utenti. Accanto al rafforzamento
della sicurezza occorre portare avanti campagne
di sensibilizzazione per tornare a quella cultura
del rispetto che è andata perduta negli anni. Su
questo la Regione Lazio sarà in prima linea», ha
concluso l’assessore Regimenti.

Incidente di Casal Palocco,
si sfoga lo youtuber: “La gente 
è cattiva, non voglio mollare”
A meno di due mesi dall’inci-
dente in zona Casal Palocco a
Roma, lo youtuber Vito
Loiacono, uno dei The
Borderline coinvolto nello
scontro, torna nuovamente a
scrivere sui social in uno sfogo
affidato alle storie di
Instagram. “Ho scoperto quan-
to le persone possano essere
cattive. Ho scoperto - scrive lo
youtuber - come la gente segue
la massa per la paura di essere
giudicata. Ho scoperto come

nessuno vuole sapere come stai
veramente ma cerca solo di
vedere il marcio con lo scopo
di vendere l’articolo perfetto.

Ho scoperto come la gente
interessata a vedere solo l’1%
di ciò che si crede senza voler
approfondire il resto 99%. Ho
scoperto che la vita è spietata e
che nessuno ti aiuta a rialzarti
ho scoperto che la gente gode
nel vedere qualcun altro fallire
e ho capito che non voglio mol-
lare. (Immagino già che si cer-
cherà della malizia in ogni mio
gesto). Non c’è miglior sordo
di chi non vuol sentire”, la con-
clusione del giovane youtuber.



Ieri mattina il Ministro
dell’Interno Matteo Piantedosi
ha inaugurato il nuovo Posto
di Polizia presso il Pronto
Soccorso dell’Azienda
Ospedaliera San Camillo
Forlanini di Roma.
Alla cerimonia hanno preso
parte il Presidente Regione
Lazio Francesco Rocca, il
Capo della Polizia – Direttore
Generale della Pubblica
Sicurezza Vittorio Pisani, il
Questore di Roma Carmine
Belfiore, l’Assessore
Capitolino Barbara Funari e il
Direttore Generale del San
Camillo-Forlanini Narciso
Mostarda
Il Posto di Polizia dipende dal
XII Distretto di Pubblica
Sicurezza Monteverde della
Questura di Roma e, grazie ai
rinforzi assegnati dal
Dipartimento della Pubblica
Sicurezza, è aperto 24 ore su
24 e 7 giorni su 7.
La ristrutturazione e il recente
ammodernamento ha reso il
Posto di Polizia del complesso
ospedaliero San Camillo  facil-
mente identificabile dai fruito-
ri dei servizi dell’ospedale
anche attraverso l’introduzio-
ne di specifici cartelli di segna-
lazione lungo tutti percorsi
ospedalieri
Le innovazioni strutturali pre-
vedono l’utilizzo di strumen-
tazioni tra le quali un sistema
di video-sorveglianza che con-
sente al personale in servizio
di monitorare in tempo reale
eventuali situazioni di emer-
genza. Nell’ottica di un siste-
ma di sicurezza integrata e
partecipata, il posto di Polizia
è collegato via radio con le
Guardie Particolari Giurate in
servizio presso lo stesso ospe-
dale per garantire e integrare
le necessità della safety con
quelle di security, riducendo
così significativamente i tempi
di intervento. 
Le innovazioni organizzative
sono frutto di una strutturata
analisi dei rischi e delle vulne-

rabilità, affrontata in sinergia
con il Responsabile del
Servizio di Prevenzione e
Protezione dell’Azienda
Ospedaliera, con gli addetti
sanitari del pronto soccorso
(emergency), con le Guardie
Particolari Giurate (safety), e

con i poliziotti del XII
Distretto di P.S. “Monteverde”
(security). Tale approccio
innovativo ha permesso di
approntare soluzioni efficienti
ed efficaci, condivise tra tutte
le parti che convivono all’in-
terno del complesso ospeda-

liero, nel rispetto delle singole
competenze.
Questo innovativo modello
organizzativo integrato safety-
security-emergency - presen-
tato al Congresso Nazionale
“sicurezza degli operatori in
sanità: educare alla prevenzio-

ne e alla gestione del conflitto
e della violenza” svoltosi a
Piacenza il 9 marzo scorso - ha
il pregio di diventare un pro-
totipo di riferimento da esten-
dere a tutti i Posti di Polizia
presso gli Ospedali presenti
sul territorio nazionale.
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Rinnovato secondo il modello organizzativo integrato safety-security-emergency
Inaugurato il nuovo Posto di Polizia presso
l’Azienda Ospedaliera San Camillo Forlanini

Gotor: “Auguri di buon
lavoro al neo Presidente
dell’Agis Lazio”
“Auguri di buon lavoro a
Francesco Carducci, neo presi-
dente dell’Agis Lazio. A lui il
compito di rilanciare
l’Associazione e di dare voce al
comparto del cinema, dell’au-
diovisivo e dello spettacolo dal
vivo che sono sicuro saprà
arricchire del suo prezioso
contributo e della sua dedizio-
ne”. Così in una nota l’assesso-
re alla Cultura di Roma
Capitale, Miguel Gotor.

in Breve

Un nuovo posto di polizia è
stato inaugurato ieri mattina
all’interno dell’ospedale San
Camillo di Roma alla presenza
del ministro dell’interno,
Matteo Piantedosi. Il presidio
di polizia, che dipenderà dal
commissariato Monteverde,
sarà aperto H24 grazie ai rin-
forzi assegnati dal
Dipartimento della Pubblica
Sicurezza. È stato allestito
accanto al pronto soccorso del
nosocomio. Nella Capitale
diventano, dunque, 6 gli ospe-
dali con una presenza interna
delle forze dell’ordine per l’in-
tera giornata. “Coniugare sicu-
rezza e sanità è una nostra mis-
sione - ha detto il questore di
Roma, Carmine Belfiore - Il
nostro obiettivo è quello di ras-
serenare tutti gli attori: i medi-
ci, i pazienti e i familiari. Il
pronto soccorso è frequentato

da molti soggetti e molti non
rispettano le regole. Con la
nostra presenza oggi si compie
un primo passo verso un per-
corso per garantire più sicurez-
za ai cittadini. Quando avremo
più personale faremo di tutto
affinché il sistema San Camillo
sia diffuso in tutta Roma”.
Oltre al ministro Piantedosi
alla cerimonia di inaugurazio-
ne hanno preso parte anche il
presidente della Regione Lazio,
Francesco Rocca, il Capo della
Polizia Vittorio Pisani, l’asses-
sore Capitolino Barbara
Funari. La ristrutturazione e il
recente ammodernamento ha
reso il posto di Polizia del com-
plesso ospedaliero San Camillo

facilmente identificabile dai
fruitori dei servizi dell’ospeda-
le anche attraverso l’introdu-
zione di specifici cartelli di
segnalazione lungo tutti per-
corsi ospedalieri. Le innovazio-
ni strutturali prevedono l’uti-
lizzo di strumentazioni tra le
quali un sistema di video-sor-
veglianza che consente al per-
sonale in servizio di monitora-
re in tempo reale eventuali
situazioni di emergenza.
Nell’ottica di un sistema di
sicurezza integrata e partecipa-
ta, il posto di Polizia è collega-
to via radio con le Guardie
Particolari Giurate in servizio
presso lo stesso ospedale per
garantire e integrare le necessi-

tà della safety con quelle di
security, riducendo così signifi-
cativamente i tempi di inter-
vento. “Questo è un ospedale
che non chiude mai con un
pronto soccorso che conta circa
60 mila accessi l’anno e un
milione di prestazioni speciali-
stiche - ha detto il direttore
generale del san Camillo
Narciso Mostarda - una strut-
tura in grado di trattare quasi
150 pazienti con trapianto d’or-
gano l’anno. Vogliamo costrui-
re un modo nuovo di governa-
re la sofferenza, affinché i
pazienti, i familiari e gli opera-
tori sanitari non si sentano
soli”. “Grazie all’impegno stra-
ordinario del ministro

dell’Interno portiamo l’h24 al
San Camillo Forlanini - ha spie-
gato il presidente della Regione
Lazio Rocca - Avevamo già
l’h12, ma era fondamentale
raggiungere questo obbiettivo.
Negli ultimi anni assistiamo a
un fenomeno di regressione in
cui a livello internazionale le
strutture e gli operatori sanitari
sono tornati a essere bersaglio
militare, e assistiamo anche alla
crescita di fenomeni di aggres-
sione negli ospedali”. Le inno-
vazioni organizzative sono
frutto di una strutturata analisi
dei rischi e delle vulnerabilità,
affrontata in sinergia con il
Responsabile del Servizio di
Prevenzione e Protezione
dell’Azienda Ospedaliera, con
gli addetti sanitari del pronto
soccorso (emergency), con le
Guardie Particolari Giurate
(safety), e con i poliziotti del
XII Distretto di ps Monteverde
(security). Tale approccio inno-
vativo ha permesso di appron-
tare soluzioni efficienti ed effi-
caci, condivise tra tutte le parti
che convivono all’interno del
complesso ospedaliero, nel
rispetto delle singole compe-
tenze. Questo innovativo
modello organizzativo integra-
to safety-security-emergency -
presentato al Congresso
Nazionale sicurezza degli ope-
ratori in sanità: educare alla
prevenzione e alla gestione del
conflitto e della violenza” svol-
tosi a Piacenza il 9 marzo scor-
so ha il pregio di diventare un
prototipo di riferimento da
estendere a tutti i Posti di
Polizia presso gli Ospedali pre-
senti sul territorio nazionale.

Sicurezza: inaugurato
il posto di Polizia
al S.Camillo, attivo H24
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Il 22 Giugno in occasione
dell’infoestetica Day il dott
Garelli presidente di
Oncoestetica Onlus ha rinno-
vato il suo progetto che aiuta
i pazienti oncologici a ritro-
vare il benessere psicofisico
all’insegna di un processo di
Rinascita che coinvolge un
team di professionisti appar-
tenenti a diversi settori della
chirurgia estetica. A margine
dell’evento il Presidente di
Oncoestetica Onlus Andrea
Garelli è intervenuto sottoli-
neando come «Un paziente
oncologico viene sottoposto
a cure che possono essere
molto stressanti per il corpo
e per lo spirito ed è quindi di

vitale importanza fornire un
supporto ai pazienti oncolo-
gici durante il percorso di
cura al fine di avviare quel
processo di rinascita che ne
faciliti il recupero psicofisico
durante il decorso della
malattia”. Ed è proprio gra-
zie al supporto di professio-
nisti del make up, della
medicina estetica e di psico-
logi che ciò diviene possibile
ha continuato Garelli.
”Oncoestetica Onlus nasce
quindi con l’intento di far
entrare in sinergia l’eccellen-
za della medicina con tutte
quelle realtà di altri settori
con l’unico obiettivo di sfrut-
tare a pieno il principio fon-

damentale su cui si basa l’or-
ganizzazione mondiale della
sanità, ovvero: ” La salute
non è soltanto l’assenza di
malattia, ma uno stato di
benessere psicofisico”.
Garelli ha tenuto a ribadire
al riguardo che tutti gli
esperti della Onlus da lui
fondata hanno come focus in
prima battuta quello di inter-
cettare quali siano le necessi-
tà non del malato, ma della
persona. Il paziente deve
poter vivere e non sopravvi-
vere soltanto alla malattia ha
tenuto a ribadire. Al riguar-
do tutti gli esperti della
Onlus da lui fondata hanno
come focus in prima battuta

quello di intercettare quali
siano le necessità non del
malato, ma della persona in
quell’ottica di restituire il
sorriso a tutti coloro che
stanno combattendo la batta-
glia più difficile della loro
vita. Trattiamo qualsiasi
patologia oncologica e qual-
siasi paziente, tenendo a pre-
cisare che per gli uomini
spesso rimane più difficile
affrontare il percorso di gua-
rigione che la Onlus pone in
essere. L’associazione
Oncoestetica venne fondata
dal dottor Garelli proprio
dopo un’esperienza vissuta
da lui stesso in prima linea,
un momento traumatico e
doloroso che ha portato,
però, alla consapevolezza di
voler aiutare il prossimo
incondizionatamente. È indi-
spensabile una “terapia col-
laterale” a quella medica per
mantenere integra la vita
sociale del paziente aumen-
tandone ogni giorno il pro-
prio stato di benessere ha poi
concluso.

Garelli: “Oncoestetica Onlus un progetto di Rinascita per i malati oncologici”
Infoestetica Day: “Aiutare pazienti oncologici
a ritrovare il proprio benessere psicofisico”

La situazione è sotto controllo, l’Asl ha scritto ai
comuni di Ciampino e Marino di dare la possibi-
lità di far rientrare nelle proprie abitazioni le per-
sone che vivevano in quelle palazzine dalle quali
si erano dovute allontanare per motivi di sicurez-
za. Quindi mi sembra che fortunatamente la
situazione sia in via di miglioramento”. Lo ha
spiegato il presidente della Regione Lazio
Francesco Rocca a margine della presentazione al
Campidoglio dei bandi di gara per la messa in
sicurezza del sito di Malagrotta, in merito al rogo
di Ciampino.

“Chiudere le finestre non basta”
Contro i rischi legati alla diossina non bastano
misure come la chiusura delle finestre, che la
Regione Lazio ha raccomandato a 8 Comuni.
Così, in estrema sintesi, Giovanni Ghirga, compo-
nente del comitato scientifico medici per l’am-
biente Isde Italia e del coordinamento Isde Lazio,
commentando le misure della Regione dopo l’in-
cendio divampato nella discarica di Ciampino.
Non c’è però nessuna critica a quanto deciso a
livello regionale da parte dell’esperto: “è chiaro
che le indicazioni sono le uniche possibili. Ma
occorre che si proceda subito alla bonifica delle
aree interessate e si blocchi la commercializzazio-

ne di qualunque prodotto alimentare realizzato
in loco”. “Senza voler creare allarmismo - ribadi-
sce - è tuttavia fondamentale mettere a conoscen-
za la popolazione della situazione e dell’efficacia
dei rimedi adottati dalla Regione Lazio. Il rischio
di un’esposizione tossica è presente sia in fase
acuta che a lungo termine. Nel primo caso la ridu-
zione dell’esposizione per la chiusura delle fine-
stre in rapporto alla stagione, la temperatura e
alla possibilità di avere in casa un condizionatore
è relativa. Nel secondo caso la variazione conti-
nua giornaliera della direzione dei venti, anche a
bassa velocità, comporta una contaminazione dei
terreni per un vasto raggio intorno al focolaio”.
Ghirga ricorda, in base ai riferimenti scientifici
dell’Organizzazione mondiale della sanità che
“esposizione a breve termine degli esseri umani
ad alti livelli di diossine può causare alterazioni
della funzione epatica e lesioni cutanee come la
cloracne o chiazze cutanee di iperpigmentazione.
Se ne seguisse invece una esposizione cronica alla
diossina le conseguenze potrebbero essere una
compromissione del sistema immunitario, del
sistema nervoso in via di sviluppo, del sistema
endocrino e delle funzioni riproduttive.
L’esposizione cronica degli animali alle diossine -
conclude - ha portato a diversi tipi di cancro”.

Rogo di Ciampino, Rocca:
“Situazione sotto controllo”

Brucia un’altra discarica a Roma. Un vasto
incendio di rifiuti si è sviluppato all’interno di
una grossa discarica abusiva di materiale vario
e baracche in via di Ponte Mammolo, a Roma.
Il rogo è scoppiato l’altra sera alle 23.30 e le
operazioni di spegnimento da parte dei vigili
del fuoco sono ancora in corso. Sul posto poli-
zia di stato, carabinieri, sanitari del 118 e Arpa
Lazio. Il nuovo incendio arriva a meno di una
settimana da quello che ha devastato la disca-
rica in via Enzo Ferrari, alle porte di Ciampino,
a poca distanza dall’aeroporto. Intanto giovedì
pomeriggio i carabinieri e gli agenti della poli-
zia locale di Ciampino, su disposizione della
Procura della repubblica di Velletri, hanno ese-
guito il sequestro dell’impianto di gestione di
rifiuti della società “Eco logica 2000 srl”, conse-
guentemente all’incendio dei giorni scorsi.

Finestre chiuse nella zona
Per quanto riguarda l’incendio a “Ponte
Mammolo sono in contatto con la Protezione
civile e il presidente Umberti che si trova sul
posto. Sono in corso le operazioni di spegni-
mento. È una discarica illegale e bisogna capi-
re che livello di discarica è. Abbiamo già dato
l’indicazione sul sito di Roma Capitale di tene-
re le finestre chiuse nelle vicinanze”. Lo ha
detto il sindaco di Roma Roberto Gualtieri in
conferenza stampa rispondendo alle domande
dei giornalisti. “Continuo il dialogo con i vigili
del fuoco che stanno sul territorio e che lavora-
no sempre con grande efficienza” ha concluso. 

Legambiente: “La presenza delle Ecomafie
nella Capitale è evidente di fronte
a ogni discarica abusiva o incendi di rifiuti”
Dopo l’incendio nel deposito rifiuti di
Ciampino, questa notte le fiamme sono salite
alte nella periferia est, a Ponte Mammolo, dove
a prender fuoco è stata una delle centinaia di
discariche abusive che hanno invaso la
Capitale negli ultimi anni. Secondo
Legambiente si tratta di un ulteriore dimostra-
zione della presenza delle Ecomafie a Roma, la
cui provincia è in testa alla classifica per nume-
ro di ecoreati nel ciclo illegale dei rifiuti per il
secondo anno consecutivo, con 1.315 reati,
1.952 illeciti amministrativi, 8,9 illeciti penali o
amministrativi al giorno e 4.848 sanzioni
amministrative nel 2022 secondo l’ultimo rap-

porto Ecomafie. “La presenza delle Ecomafie
nella Capitale è evidente di fronte a ogni disca-
rica abusiva o incendi di rifiuti come questo -
commenta Roberto Scacchi presidente di
Legambiente Lazio - con operazioni continue
di smaltimento illecito che hanno preso sempre
più spazio divorando quartieri, strade, aree
verdi e aree golenali fluviali, in tutto il territo-
rio. Anche con questo incendio è stato perpe-
trato un danno irreparabile all’ambiente, con
diossine e benzopirene disperso nell’aria che
potranno aumentare il rischio di problemi
sanitari nel futuro. Poi però è chiaro anche che
il numero di discariche abusive ed ecoreati
nella Capitale, ha subìto un vertiginoso
aumento negli anni, fino al primo posto nazio-
nale per questo tipo di illegalità, perché, se non
c’è un ciclo virtuoso dell’economia circolare
che continuano a chiedere a gran voce al
Campidoglio, si continuano a lasciare praterie
a chi smaltisce illegalmente e dove agire indi-
sturbati. A Roma la gestione dei rifiuti conti-
nua ad essere un totale disastro e nessun passo
avanti come chiedevamo è stato compiuto in
tutti gli ultimi anni: nessun nuovo impianto
per il trattamento delle frazioni, nessuna
nuova estensione del porta a porta o aumento
della raccolta differenziata, nessuna nuova
isola ecologica, stato indecoroso delle strade e
impossibilità di passaggio alla tariffa puntuale
e, anzi, tariffa dei rifiuti tra le più alte d’Italia a
dispetto di una qualità terribile del servizio”.

Ancora rifiuti in fiamme
Incendio a Ponte Mammolo



5 Agosto 358 dC - 5 Agosto 2023: Quarantesima edizione del Miracolo di Roma 
Questa sera la Rievocazione storica
del Miracolo della Madonna della Neve
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Il prossimo 5 agosto dalle 21.00
alle 24.00, in Piazza di Santa
Maria Maggiore a Roma, andrà
in scena il grande evento il
“Miracolo di Roma”, giunto alla
sua 40sima edizione, l’annuale
rievocazione storica del
Miracolo della Madonna della
Neve (5 Agosto 358 d.C. - 5
Agosto 2023), con un ricco pro-
gramma di musica e spettacolo
altamente suggestivo, progetto
dell’architetto Cesare Esposito e
grazie a Spazio Mecenate. Dal
1983, l’architetto Cesare Esposito
ricrea a piazza di Santa Maria
Maggiore un’atmosfera incredi-
bile che permette al pubblico di
immergersi in un luogo dove le
suggestioni offerte permettono
di dare vita alle più auliche visio-
ni. Questa edizione vuole essere
una sincera e sentita dedica al
sommo Pontefice Papa
Francesco e un momento comu-
nitario per celebrare la Pace: per
l’occasione la piazza di Santa
Maria Maggiore sarà proclamata
Piazza della Pace, ad accrescere
la nuova attribuzione è la pre-
senza della Colonna di
Massenzio o meglio conosciuta
come “Colonna della Pace”, per-
ché l’ultima rimasta integra della
Basilica di Massenzio, rinomina-
ta nel Medioevo “Tempio della
Pace”, la colonna fu fatta innal-
zare nel 1614 da Paolo V
Borghese. La volontà è quella di
creare una scenografia sospesa
in grado di unire, in un legame
profondo, il cielo alla terra, lo
spirito e il materico, di modo da
realizzare un luogo condiviso

dove regna l’armonia e dove
grazie al miracolo le anime pos-
sono ritrovare una rinnovata
speranza e fiducia in un mondo
di pace. Come lo stesso Esposito
scrive in una accorata missiva al
Santo Padre: “Santità, eravamo
con Voi, l’otto di dicembre, in
piazza Mignanelli innanzi al
volto della Vergine, quando con
tutta l’intensità del Vostro agire
umano, Vi siete commosso e
avete mostrato al mondo i segni
della Vostra anima scossa.
Quando poi avete pianto ai piedi
della colonna dell’Immacolata.
Quel pianto, vergato di lacrime,
che è diventato preghiera uni-
versale per la pace nel mondo,
rivolta proprio alla Vergine
Maria. “Santo Padre - prosegue
la lettera - il prossimo 5 agosto a
Santa Maria Maggiore sarà un
momento storico, come da tradi-
zione il cielo antico
dell’Esquilino unirà il genere
umano, con una ‘giornata uni-

versale della preghiera per la
Pace nel mondo’, per questo vor-
remmo pregare insieme a Voi,
ancora una volta presso la
Basilica papale più amata dai
romani, Vi vogliamo bene;
aspetteremo con fede la Vostra
benedizione, alla luce della lumi-
nosa figura della Vergine
Maria”.
Programma - L’architettura reale
si fonde ad architetture ridise-
gnate da giochi di luci e musiche
che permettono al pubblico di
trovarsi completamente immer-
so in un’atmosfera preziosa e
straordinaria in grado di dare
forma a immagini, sogni e spe-
ranze. L’evento è presentato da
Serena Petrella. La serata musi-
cale è introdotta dalla fanfara
dell’Arma dei Carabinieri, segui-
ta dallo spettacolo “Archi riflessi
di luci”, ideato dall’architetto
Cesare Esposito. Attraverso
l’uso straordinario della luce si
racconta il prodigio e illuminan-

do la facciata della chiesa ogni
cosa prende vita, animando le
statue come a farle rivolgere
verso il pubblico, come a ricreare
un dialogo tra tutti i partecipanti
presenti all’evento, reali e spiri-
tuali, e mettendogli in comunica-
zione attraverso la creatività e la
bellezza. Lo spettacolo sarà reso
ancora più suggestivo dallo spet-
tacolo dell’angelo volante della
pace Ilaria Venturi. A seguire la
musica classica risuonerà nella
piazza di Santa Maria Maggiore
in un concerto eseguito dal
soprano Mary Prospery, dal
tenore Emanuele Servidio e dal
baritono Giuseppe Milli; a segui-
re il Free Trio composto da
Ennio Donato (Oboe), Cristiano
Lui (Fisarmonica) e Lorenzo
Mancini (Contrabbasso). Infine
la forza della musica sprigionata
dai canti permetterà al miracolo
di compiersi anche quest’anno e
con l’ouverture del Messia di
Handel, partirà la spettacolare

nevicata. Un momento solenne
in grado di rendere l’atmosfera
sentita e partecipata. Il messag-
gio di pace si compie nell’atto
sacro della nevicata che candida
e leggera ricopre il pubblico di
una rinnovata speranza e fiducia
in un futuro di pace e armonia.
L’iniziativa, di grande interesse
per la Città di Roma, intende
promuovere e valorizzare il
patrimonio culturale, artistico e
monumentale della città attra-
verso un grande evento dal vivo
in grado di raccogliere un gran-
de pubblico, portando avanti
così l’impegno dimostrato in
questi anni nella conservazione
di un una tradizione che risale al
358 d.C. e tanto cara alla città di
Roma. L’evento prevede la
riproduzione della famosa nevi-
cata sul colle Esquilino, miracolo
attribuito alla Madonna che nella
storia ha portato alla costruzione
della Basilica di Santa Maria
Maggiore per opera e volontà di

Papa Liberio. Il Miracolo di
Roma quest’anno alla sua 40°
edizione, è una rievocazione sto-
rica altamente spettacolare che
intende offrire al pubblico roma-
no e internazionale una serata
unica, grazie alle numerose atti-
vità previste dal programma. Un
evento tanto caro ai romani che
ogni anno in migliaia si raccolgo-
no per partecipare alla manife-
stazione. 
La storia - L’evento mette in
scena quanto avvenuto nella
notte tra il 4 e il 5 agosto del 358
d.C., quando la Madonna appar-
ve in sogno a un nobile patrizio e
alla moglie che non avendo figli
avevano deciso di far edificare
una chiesa in suo nome e disse
loro che un miracolo avrebbe
indicato il luogo su cui costruir-
la. Anche papa Liberio fece lo
stesso sogno e il giorno seguente,
recatosi sull’Esquilino, lo trovò
coperto di neve. Il Papa stesso
tracciò il perimetro dell’edificio e
la chiesa fu costruita a spese dei
due coniugi, divenendo nota
come chiesa di Santa Maria
‘Liberiana’ o popolarmente ‘ad
Nives’. L’iniziativa è stata realiz-
zata grazie al contributo econo-
mico di Urban Vision ed Edilizia
Acrobatica che credendo nel
progetto e nella sua importanza,
partecipano in qualità di sponsor
ufficiali. Un ringraziamento spe-
ciale è per l’on. Sindaco di Roma
Roberto Gualtieri e per il
Comandante Generale
dell’Arma dei Carabinieri Teo
Luzi.
(Photo Credits: Roberto Scorta)

Le date per “Borgo di Vino 2023”: appuntamento l’8, 9 e 10 Settembre

Il Comune di Nemi ufficialmente 
tra i “Borghi più belli d’Italia”

Nemi, 1 agosto 2023 - Il Comune
di Nemi è lieto di annunciare con
grande orgoglio di essere stato
riconosciuto come uno dei
“Borghi più belli d’Italia”
dall’Associazione omonima.
Questa prestigiosa designazione
conferma il suo patrimonio stori-
co, artistico e culturale di inesti-
mabile valore. Il Sindaco di Nemi,
Alberto Bertucci, si è espresso con
entusiasmo riguardo a questo
nuovo traguardo: “Sono profon-
damente felice e onorato di
annunciare che Nemi è stato inse-
rito tra i Borghi più belli d’Italia.
Questo riconoscimento è un risul-
tato straordinario e testimonia il
nostro impegno costante nel pre-
servare e valorizzare il nostro
splendido territorio. Nemi è un

luogo unico, ricco di storia e tradi-
zione, e questa designazione ci
sprona a continuare a promuove-
re la bellezza e l’autenticità del
nostro borgo”. Nemi, oltre a esse-
re inserito tra i “Borghi più belli
d’Italia”, fa parte anche
dell’Associazione Città del Vino.
Questo ulteriore riconoscimento
contribuisce ad accrescere la sua
reputazione come meta privile-
giata per gli appassionati del
buon vino e dell’enogastronomia.
A settembre Nemi sarà protagoni-
sta con Borgo di Vino. Riscoprire i
borghi più belli d’Italia accompa-
gnati da un buon calice di vino.
“Borgo DiVino” è l’appuntamen-
to itinerante tra le eccellenze eno-
gastronomiche del nostro Paese:
un viaggio tra le regioni fatto di

degustazioni, percorsi formativi
ed esperienze suggestive, circon-
dati da antiche mura, piccoli scor-
ci e viste mozzafiato. Un weekend
all’insegna dei sapori e dei colori
dell’estate, che annuncia il
Sindaco Bertucci, si terrà dal 8 al
10 settembre a Nemi, nel cuore dei
Castelli Romani, a pochi chilome-
tri da Roma. Il Comune di Nemi
desidera esprimere la propria gra-
titudine al Presidente
dell’Associazione “Borghi più
belli d’Italia” Fiorello Primi e a

tutti i membri dell’associazione,
per aver riconosciuto il valore
unico del borgo e per aver conferi-
to a Nemi questo prestigioso tito-
lo. Nemi accoglierà con gioia i
visitatori e i turisti desiderosi di
scoprire la sua bellezza, la sua sto-
ria millenaria e l’autentica ospita-
lità italiana. Questo nuovo capito-
lo nella storia di Nemi è un moti-
vo di gioia e celebrazione per tutta
la comunità, che si impegna a
mantenere vivo il fascino di que-
sto borgoincantevole.



“Mentre a Cerveteri l’Amministrazione
comunale tassa chi decide di andare al
mare facendo pagare il parcheggio … a
Santa Marinella è partito un servizio navet-
ta gratuito molto apprezzato da turisti e
residenti. Basterebbe questo per capire i
motivi per cui nel territorio di Cerveteri i
turisti scappano preferendo le mete delle
vicine cittadine di Ladispoli, Santa Severa e
Santa Marinella. Noi come Italia Viva di
Cerveteri abbiamo più volte fatto pressione
e fornito idee per sviluppare concretamen-
te il turismo sul territorio. Un aspetto non
marginale è rappresentato proprio da una
efficiente mobilità sostenibile che possa
agevolare sia il turista che il residente negli
spostamenti. Ecco anche perché un vero
servizio navetta per raggiungere il mare e

le stazioni, con frequenze efficienti al fine si
sostituire la propria auto, sarebbe apprez-
zato dai turisti che si sentirebbero liberi di
muoversi non essendo costretti a rivivere le
problematiche di traffico delle grandi città
da cui spesso provengono. Ma questa
amministrazione sullo sviluppo del turi-
smo, sull’accoglienza e sulla mobilità ha
prodotto solo chiacchiere e zero idee. Anzi
ogni iniziativa ideata diventa un problema.
I parcheggi a pagamento di Campo di Mare
hanno innescato proteste a non finire.
Proteste anche per le multe per lunga sosta
elevate ai turisti che si recano alle “cascatel-
le” nei giorni festivi. Per non parlare dei
turisti che visitano il centro cittadino e che,
parcheggiando sulle strisce blu, cercano
disperatamente e inutilmente dove pagare

il ticket. A questo punto delle due l’una: o
questa amministrazione è piena di inade-
guati oppure non sono interessati allo svi-
luppo del turismo. La terza via non la
vediamo. Ci conforta il fatto che non siamo
soli ad essere colpiti dalla nullità di idee di
questa maggioranza e che i cittadini non si
rassegnano a questo sfascio del territorio.
Gli articoli sui giornali, le manifestazioni di
protesta e i comitati che si stanno organiz-
zando ne sono una prova. Cerveteri è anco-
ra Viva”. Nota a firma degli attivisti di
Italia Viva di Cerveteri: Vittoria Marini,
Maurizio Falconi, Luciano Lucci, Aldo
Rinaldi, Francesco Canicossa, Gabriele
Rinaldi, Ahron Lucantonio, Quinta
Donnini, Nello Bartolozzi e Crescenzo
Marra

Nell’Estate Caerite
Maurizio Casagrande
con “A tu per tre”

Parcheggi a pagamento a Campo di Mare,
“Non ci si stupisca se i giovani non verranno più”
Lettera di un 25enne che polemizza anche verso pulizia della spiaggia e depuratori
“Sono un ragazzo di 25 anni e
volevo far notare come da ieri 3
agosto i parcheggi saranno a
pagamento ogni giorno, con la
possibilità della formula “40€
per il mensile”. Ma io dico ci
rendiamo conto del livello a cui
siamo arrivati con questa
amministrazione? Dei parcheg-
gi pieni di buche, con sabbia
alta mezzo metro che se ci entri
devi andare a lavarla, non
custoditi e con dei parcheggia-
tori all’ingresso che il più delle
volte fanno storie per chi usa il
pos “perché non prende qui”,
gestito dall’Alma club che
quindi prenderà buona parte
dei soldi senza nemmeno desti-
narli al comune, lo stesso
comune che ha deciso di attua-
re questa soluzione. Già la
gente e i giovani come me ven-
gono a Cerenova solo perché
hanno il proprio gruppo di
amici, perché le spiaggia fanno
pietà e i depuratori funzionano
solo quando l’amministrazione
vuole farli funzionare, ma ora
oltre al danno anche la beffa.

Vorrei ricordare al sindaco che
sui giovani si basa l’economia
dell’estate, ma forse è meglio
rispondere ad altri interessi che
a quelli del popolo. Vorrei
vedere un giorno il sindaco
come faceva Pascucci venire al
mare a parlare con le persone

invece che nascondersi nel suo
palazzo, ma capisco che farlo
per lei sarebbe un problema,
dato che da rappresentante del
popolo sta diventando ciò che
il popolo non vuole. Sindaco
Non si stupisca se i giovani
smetteranno di venire e si spo-

steranno. Macchine impanta-
nate, pos non funzionanti,
sporcizia e spiagge sporche,
vorrei sapere dove fanno a fini-
re i soldi di questo parcheggio.
Una vergogna”.

lettera firmata 

Si tratta di uno degli attori e
personaggi della televisione
più conosciuti e apprezzati.
Nel programma di agosto
dell’Estate Caerite 2023,
spicca un grande nome
dello spettacolo italiano:
Maurizio Casagrande, che
venerdì 11 agosto alle ore
21:30 sarà in scena con “A tu
per tre”, uno spettacolo
semplice, confidenziale e di
grande presa sul pubblico,
che si ritroverà immerso in
una atmosfera calda e piace-
vole, ma mai banale o
approssimativa. Lo spetta-
colo prevede il pagamento di un biglietto di ingresso, pari a
20,00 Euro più diritti di prevendita. “Maurizio Casagrande è un
artista completo, elegante, ironico ed estremamente amato dal
pubblico, con il quale nel corso della sua trentennale carriera ha
saputo instaurare un rapporto quasi familiare - ha detto il
Vicesindaco di Cerveteri Federica Battafarano - ‘A tu per tre’ è
uno spettacolo divertente, originale in cui tutto avviene in una
apparente improvvisazione che, nello svolgersi della serata,
svela il raffinato disegno generale. In scena una pianista, una
cantante e Maurizio Casagrande. Due donne ed un uomo. Un
“triangolo” pericoloso che porterà le ragazze a coalizzarsi con-
tro di lui mettendolo in netta minoranza. Una serata assoluta-
mente da non perdere”. I biglietti sono acquistabili presso il
Punto di Informazione Turistica di Piazza Aldo Moro a
Cerveteri. Per informazioni e prenotazioni, contattare i numeri
0699552637 e 3534107535. Nato a Napoli, Casagrande è protago-
nista in tantissimi film del cinema italiano. Forte e importante la
sua collaborazione con Vincenzo Salemme, con il quale è stato
artefice di numerose commedie di successo. In Tv è stato prota-
gonista della serie Tv “Carabinieri” e del programma comico di
Rai Due “Made in Sud”. In bacheca, anche tre importanti ricono-
scimenti, quali il Premio Internazionale della comicità Charlot
nel 2007, il Premio Artistico culturale Armando Gill nel 2010 e il
Premio alla Carriera Città di Martina Franca nel 2015.

Turismo, Italia Viva: “Perché Cerveteri
non ha un vero servizio navetta?”
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L’attore partenopeo al Parco 
della Legnara venerdì 11 agosto

Dal territorio una nuova
drammatica storia di abban-
dono. A renderla nota dal pro-
prio profilo Facebook le
Guardie Ecozoofile di Fare
Ambiente Cerveteri. Un crimi-
nale e vergognoso gesto quello
avvenuto nella mattinata di

oggi al Km 9 di Via Settevene
Palo Nuova. Due cagnolini, un
maschio e una femminuccia,
nessuno dei due dotato di
microchip, ora portati presso il
sanitario locale, sono stati
abbandonati, legati ad un palo
dal proprio “padrone”. Sul

posto, sono intervenuti a recu-
perarli le Guardie Ecozoofile.
Il gruppo di volontari, che
risponde al numero
3664488368, su Facebook ricer-
ca il proprietario, in alternati-
va si può contattare anche la
Polizia Locale di Cerveteri.

Cagnolini abbandonati trovati
legati a un palo dalle Ecozoofile



Caravaggio, e se fosse morto a Porto Ercole?
Ladispoli ultimo approdo di Caravaggio, ma il 10 agosto a Cerveteri
andrà in scena uno spettacolo che smentisce questa versione
E se Caravaggio fosse morto a
Porto Ercole? Le coincidenze
sono strane e forse non esisto-
no neanche. Proprio nei gior-
ni in cui a Ladispoli si fa spa-
zio l’idea di tributare una
grande statua al Merisi, a
Cerveteri va in scena uno
spettacolo in cui l’ultimo
approdo dell’artista è, udite
udite, Porto Ercole. La lite tra
cugini ora diventa una cosa
seria con gli etruschi che
vanno a colpire nel profondo,
probabilmente in modo
inconsapevole. Sembra che
alcuni imprenditori sarebbero
a lavoro per aprire un dialogo
affinché a Ladispoli venga
creata una grande statua in
onore del Merisi. L’opera ver-
rebbe interamente finanziata
da privati e donata al comune
di Ladispoli. Questa andreb-
be poi piazzata sul lungomare
di Palo, dove l’artista avrebbe
perso la vita. Dov’è la verità?
Caravaggio è davvero arriva-
to a Palo? Tra le due sponde
dell’Aurelia ci sono sicura-
mente opinioni discordanti.
Noi la buttiamo lì: e se fosse
morto a Furbara? L’ipotesi di

una morte a Marina di Palo è
sposata da diversi critici, uno
su tutti Vittorio Sgarbi che ha
pronunciato la frase:
“Ladispoli è Caravaggio.
Caravaggio è Ladispoli”. La
stessa tesi è stata appoggiata
anche dagli sceneggiatori del
film L’ombra di Caravaggio
di Michele Placido. Tuttavia,
la versione ufficiale è stata per
lungo tempo quella di una
morte nel comune toscano di
Porto Ercole. Il suo biografo
Giovanni Pietro Bellori così
riportò: “Agitato miseramen-
te da affanno e da cordoglio,
scorrendo il lido al più caldo
del sole estivo, giunto a Porto
Ercole si abbandonò, e sorpre-
so da febbre maligna morì in
pochi giorni”. Era il 18 luglio
1610. Sembrerebbe però che
questa datazione fosse in real-
tà una fake news, una sorta di
ricostruzione fittizia pensata
ad hoc per diversi problemi
legali che l’artista aveva
avuto come dimostrato da
diverse ricerche realizzate
negli ultimi anni che sembre-
rebbero dar ragione al comu-
ne a nord di Roma.
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Dario Quarino
e Giacomo Rinaldi
condurranno
una serata speciale
al Belvedere di Cerveteri,
organizzato dalla Biblioteca
Nilde Iotti

Cerveteri tra versi,
fotografie e aneddoti
sotto le stelle
Lunedì 7 agosto alle ore 21,30
la Biblioteca Comunale Nilde
Iotti ha organizzato una serata
di poesia locale sotto le stelle
presso il Belvedere di
Cerveteri. Dario Quarino e
Giacomo Rinaldi condurran-
no, con i versi dei tanti poeti
locali, alla riscoperta della città
da loro decantata e tanto
amata. Arricchiranno la serata
le proiezioni di vecchie foto-
grafie e piccoli aneddoti di
storia locale.

in Breve

Ogni mese sono almeno 10 le donne prove-
nienti non solo da Cerveteri, ma anche da
Ladispoli, Fiumicino e Bracciano, che bussano
alla porta del centro antiviolenza in cerca di
aiuto ed assistenza. Numeri che non accennano
a diminuire e che hanno portato, in soli sei
mesi di attività, ad assisterne almeno una set-
tantina. La speranza è, ora che restano altri sei
mesi di attività, il progetto possa essere ricon-
fermato. Il centro, posizionato nel cuore della
città etrusca è diventato ormai un vero e pro-
prio punto di riferimento per tutto il territorio,
gestito dalla cooperativa “BeFree” assegnataria
del progetto dopo il finanziamento della
Regione Lazio. «Continuiamo a ricevere
ingressi e lo diciamo a malincuore», spiega la
responsabile del centro, Ileana Aiese Cigliano.
«Seguiamo già più di 70 donne, con un picco

recente di giovani dai 18 ai 25 ma anche di per-
sone molto più avanti con l’età dai 60 ai 70
anni. I minorenni non li trattiamo naturalmen-
te». Servizio che con l’arrivo del periodo estivo
non chiuderà certamente i battenti. Anzi.
«Resteremo aperti anche per tutto il periodo
estivo - prosegue la responsabile - consigliamo
di telefonare prima per prendere appuntamen-
to proprio per dare la giusta attenzione alla
donna che verrà qui da noi, quindi è meglio
evitare di venire a vuoto. Dopo di che si proce-
derà con il colloquio vero e proprio e li solita-
mente si capisce se è una situazione di pericolo
immediato oppure no». A contattare le forze
dell’ordine non ci pensa il centro, ma «devono
essere le vittime a farlo». «Ogni storia è a sé e
nei casi più a rischio ci sono delle strutture
dove si possono appoggiare momentaneamen-

te, non però a Cerveteri». Il centro è stato rea-
lizzato dal comune di Cerveteri dopo il contri-
buto della Pisana ed è operativo 24 ore su 24
grazie ad un numero di telefono. È aperto tutte
le mattine dal lunedì al venerdì dalle 9 alle 15
ad eccezione del giovedì, operativo dalle 12 alle
18. Per contattare le operatrici si può chiamare
o inviare un messaggio whatsapp al numero
3669755274. Attivo anche l’indirizzo e-mail
cav.cerveteri@gmail.com. La sede è collegata al
numero nazionale contro la violenza sulle
donne 1522. E quando si parla di violenza non
si parla solo di quella fisica, ma anche di quella
psicologica che a quanto pare è proprio quella
predominante. «Ultimamente - conclude
Ileana Cigliano - molte donne ci segnalano ves-
sazioni continue subite attraverso i social che
vengono usati sempre più spesso e quindi può

essere un veicolo di pressioni o peggio minac-
ce». Il progetto si trova a metà dell’opera per-
ché tra sei mesi scadrà. Ovviamente con questi
numeri è difficile pensare che non venga rinno-
vato.

Sono circa 70 le donne che in sei mesi si sono rivolte al centro gestito dalla “BeFree”

Violenza: le richieste d’aiuto non diminuiscono

Conduttore Tv e attore. Al suo atti-
vo, tantissimi programmi di intrat-
tenimento e informazione, sceneg-
giati televisivi e tanto, tanto teatro.
Sabato 5 agosto alle ore 21:30 a
Cerveteri, all’interno della cornice
del Parco della Legnara arriva
Corrado Tedeschi, con lo spettacolo
ad ingresso gratuito “L’Uomo che
amava le Donne”, una rivisitazione
portata in scena con passione e pro-
fonda ironia del capolavoro di
Truffaut “L’homme qui aimait les
femmes”, la storia di un ingegnere
esperto di meccanica che dedica la
sua vita all’amore infinito che prova
verso le donne, una forma di riscat-
to per il mancato affetto ricevuto da
sua madre. “Prosegue con lo spetta-

colo di Corrado Tedeschi la stagione
culturale estiva di Cerveteri - ha
dichiarato Federica Battafarano,
Vicesindaco e Assessore alle
Politiche Culturali - un personaggio
estremamente popolare, che porterà
in scena uno spettacolo di qualità
che saprà abbracciare un pubblico
davvero vasto. Il suo è solamente il

primo di una serie di spettacoli tea-
trali importanti che ospiteremo nei
prossimi giorni, tra cui quello di
Sebastiano Somma, che omaggerà le
figure di Lucio Battisti e Lucio Dalla,
Maurizio Casagrande e Primo
Reggiani, con quest’ultimo che rac-
conterà le ultime ore di vita del pit-
tore Caravaggio”. Tedeschi, in scena

come Bertrande nel film di Truffaut,
scopre che la donna ama in un
modo molto più universale rispetto
all’uomo e che, di conseguenza, non
è difficile innamorarsi di una donna,
è difficile amarla. Entrambi, dun-
que, non appartengono alla catego-
ria dei Don Giovanni né a quella dei
Casanova, non respirano il piacere

della conquista fine a se stessa o la
seduzione finalizzata al solo rag-
giungimento del piacere carnale, in
loro si respira il desiderio di amare
l’amore in ogni sua forma, con la
leggerezza e l’ingenuità di un bam-
bino.

Appuntamento per questa sera alle ore 21:30, ingresso gratuito

“L’Uomo che amava le Donne”
A Cerveteri c’è Corrado Tedeschi



“Cumuli di amianto (absesto),
un minerale fibroso estrema-
mente dannoso per l’ambiente
e per la salute umana. La sua
natura fibrosa, volatile e friabi-
le, infatti, gli conferisce delle
forti proprietà di rischio ed è
essa stessa causa di gravi pato-
logie a carico prevalentemente
dell’apparato respiratorio. La
presenza delle fibre di amianto
nell’ambiente comporta inevi-
tabilmente dei danni anche in
presenza di pochi elementi
fibrosi. E’ un agente cancero-
geno dal quale non c’è scam-
po. Occorre dunque evitarne
l’esposizione perché, anche a
bassi livelli di concentrazione,
una minima esposizione può
creare effetti fatali. Nel 1992,
con la Legge n. 257 del 27
Marzo, viene messa al bando
la sua estrazione e lavorazione
ma ancora oggi questa norma
risulta essere molto spesso vio-
lata. Come agente cancerogeno
ha particolari modalità di
smaltimento: viene rimosso
con cura e con idonei dispositi-
vi di protezione e poi smaltito

in discariche autorizzate e tec-
nicamente adatte ad accogliere
questo pericoloso componente
edile. Gettarlo rotto per strada,
in mezzo a campi coltivati,
costituisce un grave danno per
la salubrità ambientale e
umana! È un atto OLTRAG-
GIOSO e CRIMINALE”. A
denunciarlo su Facebook, è il
Gruppo delle Guardie di Fare
Ambiente di Ladispoli

Ashley Cole
si è sposato
alla Posta Vecchia

“È stato un grande piacere
celebrare il matrimonio di
Ashley Cole e Sharon Canu
nella splendida cornice de La
Posta Vecchia. Alla cerimonia
hanno preso parte familiari e
amici, tra cui importanti espo-
nenti del calcio britannico
come John Terry e Frank
Lampard. A Sharon e Ashley
ho rivolto i più sinceri auguri
da parte di tutta la Città di
Ladispoli” ha scritto sui social il Sindaco di Ladispoli Alessandro
Grando. “Viva gli sposi!” conclude il Primo Cittadino rossoblù.

Il sindaco Grando: “È stato
un piacere celebrare il matrimonio
del campione di calcio inglese
e Sharon Canu nella splendida
cornice de La Posta Vecchia”
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Cumuli di amianto abbandonati
La scoperta nelle zone dell’Olmetto Monteroni,
intervengono le Guardie di Fare Ambiente Ladispoli

“Castellaccio in festa”
Nel fine settimana ricco programma patrocinato dal Comune
Fine settimana di festa al
Castellaccio dei Monteroni. Il loca-
le Comitato, con il patrocinio del-
l’amministrazione comunale, ha
organizzato per sabato e domeni-
ca l’evento “Castellaccio in festa”
con un ricco programma che pre-
vede giochi per bambini, esposi-
zione di trattori d’epoca, spettaco-
li con cavalli e pony, musica e la
riscoperta delle genuinità e dei
prodotti delle campagne di
Ladispoli. “L’evento - dice Lorena
Panzini, consigliere comunale
delegata ai rapporti con il quartie-
re Monteroni e le campagne -
nasce con l’obiettivo di riscoprire
la storia della frazione rurale ed
invitare i residenti ed i cittadini a
conoscere un territorio unico nel

suo genere. Sarà una festa popola-
re per trascorrere tutti insieme un
week end di allegria e di allegria,
riscoprendo quel senso di aggre-
gazione che la pandemia aveva
soffocato. A nome dell’ammini-
strazione rivolgiamo un ringrazia-
mento al Comitato del Castellaccio
dei Monteroni ed a tutti i cittadini
che si sono messi a disposizione
per realizzare queste due giornate
in cui rilanceremo anche l’impor-
tanza della vocazione agricola del
territorio di Ladispoli. Un grazie
anche all’assessore al turismo e
spettacolo Marco Porro per la col-
laborazione nella realizzazione
dell’iniziativa”. L’appuntamento è
per sabato 5 e domenica 6 agosto
dalle ore 16 alle 21.
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Civitavecchia,
ProVita & Famiglia:
“Bene la mozione
contro Carriera Alias
in Consulta Giovani”

Il sindaco di Santa Marinella, Pietro Tidei: “Chiederemo alla Regione
di individuare un sito per un nostro impianto per il riciclaggio dei rifiuti”

Illustrati i dati sullo
stato di salute dell’aria
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L’Osservatorio Ambientale si avvia ad una
fase nuova, più propositiva e dinamica,
perché è la sede nella quale i comuni che
ne fanno parte (Civitavecchia, Tarquinia,
Santa Marinella, Monteromano, Tolfa e
Allumiere) possono dar vita ad iniziative
comuni anche importanti in difesa del-
l’ambiente. Ne è convinto il presidente
Pietro Tidei che ha annunciato un’iniziati-
va congiunta per chiedere alla Regione
l’identificazione di un sito per un nuovo
impianto di riciclaggio dei rifiuti prove-
nienti dai sei centri urbani del Consorzio.
La conferenza stampa di giovedì a S.
Marinella, è servita a fornire non solo un
check sull’andamento della centrale Enel
di Torrevaldaliga nord, di quanto carbone
è stato bruciato e di quanta energia ha pro-
dotto negli ultimi 18 mesi, ma anche a lan-
ciare questo importante annuncio: “In tutti
i comuni la Tari sconta i sempre più alti
costi dei vari conferimenti. Un impianto
tutto e solo nostro avrebbe ricadute sen-
z’altro positive e consentirebbe di allegge-
rire questa tassa sempre più pesante per i
portafogli delle famiglie e sempre più
penalizzante per tutti gli esercizi commer-
ciali e le attività produttive del territorio”.
I dati sulla produzione di energia elettrica
elaborati dall’Osservatorio sono stati illu-
strati dal responsabile scientifico Mauro
Rotatori, di provenienza CNR. Raccontano
la storia degli ultimi 18 mesi, della crisi

Russia Ucraina che durante tutto lo scorso
anno ha richiesto di aumentare l’apporto
delle centrali a carbone mentre il gas veni-
va stoccato nelle riserve nazionali, rallen-
tando la produzione delle centrali a meta-
no. L’aria e il territorio ha risentito di que-
sto, anche se va detto che non ci sono stati
“allarmi” e che gli occasionali sforamenti –
registrati ed indagati dall’ Osservatorio
giorno per giorno dalle 15 centraline nei
sei comuni – si sono mantenuti ben al di
sotto dei limiti di legge.
Nel primo semestre 2022 Torrevaldaliga,
la cui produzione negli anni precedenti era

significativamente calata, è risalita perve-
nendo al 55,7 per cento della sua capacità
produttiva istallata (1980 Megawatt). Il
confronto con quest’ultimo trimestre è
confortante.
Ma lo scorso anno, proprio a causa della
crisi Ucraina, l’emissione di CO2 ha rag-
giunto i 5,379 milioni di tonnellate, contro
i 4,121 milioni dell’anno precedente e i
3,847 milioni del 2020.
Anche le emissioni degli altri inquinanti
erano aumentate (SO2, NH3 e CO quasi
raddoppiate nel giro di un triennio passa-
to). Solo la situazione delle polveri è resta-
ta pressappoco sempre la stessa.
Quest’anno il primo semestre 2023 si è
chiuso confermando il trend al ribasso
della produzione di Torrevaldaliga Nord
2,3 Terawattora contro i 2,8 del secondo
semestre 2022 e i 3,4 del primo. In netto
calo anche il trend trimestrale, dei 2,3
Terawattora prodotti, circa il 75% riguarda
i primi tre mesi dell’anno. 
Da aprile a giugno Torrevaldaliga Nord ha
prodotto solo 0,6 Terawattora pari al 19,5
% della capacità produttiva.
La rete di rilevamento dell’Osservatorio
continua giorno per giorno a verificare la
situazione: ogni sera un report sintetico,
che segnala eventuali allarmi anche locali,
viene inviato ai sei sindaci dei comuni e
agli assessori all’ambiente oltre ad essere
pubblicato sul sito del Consorzio.

«Bene la presentazione di una
mozione, in seno alla Consulta
dei Giovani del Comune di
Civitavecchia, per contrastare
la Carriera Alias all’interno
del mondo della scuola.
Ringraziamo i consiglieri fir-
matari Panizza, Alario e
Palomba che hanno chiesto
alla Consulta di impegnarsi in
particolare nel chiedere al
Consiglio Regionale la pro-
mulgazione di una legge
regionale che vieti l’introdu-
zione della Carriera alias nelle
scuole; chiedere agli istituti
scolastici di annullare il rego-
lamento sulla Carriera alias; e

chiedere al Ministro
dell'Istruzione e del Merito
Valditara di intervenire con
direttive nazionali. Si tratta di
un’azione fondamentale per-
ché, lo ricordiamo, la Carriera
Alias oltre ad essere illegale è
anche pericolosa per la salute
psicofisica dei giovani ed è
urgente impedire ogni condi-
zionamento verso i nostri
ragazzi, che rischiano di esse-
re confusi e manipolati dalla
falsa credenza che si possa
nascere davvero “nel corpo
sbagliato”». Così il referente
del Circolo Territoriale locale
di Pro Vita & Famiglia onlus.

I The Alpha Sapiens inaugurano
le Sere d’Agosto con “Si può fare
La storia di Frankestein Junior”
Saranno The Alpha Sapiens con il
teatro di parola e musica “Si può
fare. La vera storia di Frankestein
Junior” ad inaugurare domenica
alle ore 21:00 “Sere d’Agosto”, il
programma organizzato dall’
Amministrazione Comunale  per
questo mese e che proseguirà a
settembre con altri appuntamenti
da non perdere. Gli eventi di ago-
sto si terranno tra il centro della
città, Caccia Riserva e il parco
Saffi, dove sempre domenica ci
saranno Zigulì Cartoon Band che
suoneranno le sigle dei cartoni
animati più amati da bambini ed
adulti. Un programma ricco di
musica che abbraccia vari generi,
dalla classica, al blues, dalle gran-
di colonne sonore del cinema al
flamenco e al suono magico del-
l’arpa, dal rock al revival con il
concerto live il 14 agosto di
Gazebo e i favolosi anni’80 della
musica italiana. Come non ricor-
dare i suoi grandi successi I like
Chopin e Masterpiece, oggi
apprezzati e conosciuti anche dai
più giovani. Il 16 al Parco Saffi
sarà di scena la musica da camera
con Bel Canto Ensemble e il 17 a
Caccia Riserva il Gruppo di

Ottoni Pentaphon eseguirà i più
noti brani di quattro secoli di
musica da Bach a Gershwin, da
Piazzolla a Mercury. La grande
musica del cinema ci da appunta-
mento il 18 alle ore 21:00 al Parco
Saffi con l’Orchestra Sinfonica
Europa Musica e i suoi sessanta
elementi. Conosciuta a livello
internazionale, l’orchestra si esibi-
sce in tutto il mondo e, sulle note
di Strauss, Morricone, Bacalov e
Piovani, eseguirà le colonne sono-
re che hanno segnato la storia del
cinema nel mondo. Rock, blues e
cover saranno i protagonisti della
serata a Caccia Riserva con le
band dei Mojo e dei Kyber,
entrambi noti al pubblico più gio-

vane, A seguire dj set a cura del-
l’associazione Mad Music Love. Il
19 al Saffi ci sarà lo spettacolo di
intrattenimento con proiezioni e
monologhi con Stars and Music e
a Caccia Riserva musica con
Ornella Bartolozzi e la sua arpa. Il
giorno seguente band di chitarra,
organo e batteria con le musiche
di Mc Laughin e il 21 musiche
spagnole e latine con il duo
Locura de Guitarras.
Chiuderanno il mese, nei giorni
del 25 e del 26, The Biss Band,
musicisti itineranti per le vie del
centro e il Gran Varietà Circus,
spettacolo per bambini con gioco-
lieri, mangiafuoco, clown, acroba-
ti e baby dance.

Ottava disinfestazione
contro le zanzare e insetti
stagionali
Prosegue con regolarità il contra-
sto al proliferare di zanzare e altri
insetti tipici stagionali. L’Ufficio
Lavori pubblici e Ambiente del
Comune di Civitavecchia avvisa
la cittadinanza che dalle ore 23.00
del giorno 7 agosto fino alle ore
6.00 del 8 agosto 2023 si svolgerà
un nuovo intervento di disinfesta-

zione adulticida. Si invita, pertan-
to, la cittadinanza a tenere porte e
finestre chiuse durante le opera-
zioni, evitare di transitare nelle

aree trattate, non lasciare alimenti,
indumenti e bucato all’esterno
nella notte indicata e custodire
all’interno gli animali domestici.
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Con un numero crescente di artisti
e spettacoli, il 4, 5 e 6 agosto torna
- attesissimo come ogni estate - il
grande Festival dei
recordTolfArte, il Festival
Internazionale dell’Arte di Strada
e dell’Artigianato artistico: la stori-
ca e pioneristica manifestazione
che in quasi vent’anni ha lasciato il
segno su un intero territorio. Con
una scenografia suggestiva e rigo-
rosamente a ingresso gratuito,
TolfArte richiama ogni anno nella-
città di Tolfa (Roma) oltre decine
di migliaia di spettatori da tutta
Italia, e centinaia di artisti da tutto
il mondo tra arte acrobatica e cir-
cense, musica, teatro, mostre di
arte visiva, incontri letterari, forest
therapy e l’amatissima sezione
artigianato curata, che anche que-
st’anno, in collaborazione con
Hippy Market. Nel cartellone di
TolfArte 2023, 200 artistiprove-
nienti da diversi Paesi e oltre 100
spettacoli distribuiti in 10 postazio-
ni diffuse in tutta la città. Tra le
performance, spicca la presenza di
Materia Viva con l’emozionante e
suggestiva danza verticale che più
volte ha incantato e conquistato il
pubblico del festival. Tra le novità,
le Pemcards di Etruskey: vere e
proprie cartoline che il pubblico
potràrealizzare con il proprio
smartphone e inviare via posta
ordinaria ad amici e familiari tra-
mite apposita App. I punti dove
realizzare e spedire le Pemcards
saranno diffusi in alcuni luoghi
strategici della città.
Lo spettacolo inaugurale -
Venerdì 4 agosto alle 21.15si terrà
presso lo splendido scenario della
Villa Comunale - Parco
Fondazione CARICIVil tradizio-
nale spettacolo inaugurale che por-
terà il pubblico nell’atmosfera
dell’”Incanto”, tema portante di
questa 19a edizione del Festival.
Protagonista, per la prima volta a
TolfArte,Le Capinere Ensemble
con lo spettacolo
musicale”Lucevan le stelle”, illu-
minato dalla sola luce magica di
centinaia di candele e affidato alla
magistrale performance di cinque
polistrumentiste impegnate al vio-
lino, viola, violoncello, fisarmonica
e voce. Le musiciste eseguiranno i
brani più famosi e rappresentativi
della lirica, del teatro, del musical e
del cinema, tra cui le celebri colon-
ne sonore scritte da Ennio
Morricone, Nino Rota e Nicola
Piovani. Compongono l’ensemble
Sara Cresta (viola), Maria Letizia
Beneduce e Margherita Dispensa
(violino), Eva Patrignani (violon-
cello),Fabiola Battaglini (fisarmo-
nica).
Musica - Dalla Colombia, e per la
prima volta in Italia, sabato 5 ago-
sto alle 23.30 arriva in Piazza
Vecchia la band Doctor Kràpula,
una delle più importanti e influen-
ti dell’America Latina, con all’atti-
vo cinque nomination ai Latin
Grammy Awards, molti premi e
tantissime collaborazioni con i
maggiori esponenti della musica
alternativa come Manu Chao, Café
Tacvba, Ska-P, Juanes. Una poten-
te miscela di punk, ska, cumbia e
reggae colora i testi della band, da
sempre attenta a temi ambientali e
sociali, trasmettendo euforia al
pubblico e coinvolgendolo in canti
e balli collettivi. Con 5 album all’at-
tivo e oltre 400 live in tutta la peni-
sola, protagonista della domenica

di TolfArte - in piazza Vecchia alle
23.00 – saràIl Muro del Canto, fra
le band di culto del panorama
indipendente italiano, che negli
anni ha conquistato grandi con-
sensi da parte della stampa specia-
lizzata e un pubblico sempre cre-
scente. Con un sound originale tra
folk e rock, la band ha realizzato
centinaia di concerti da headliner
ma anche importanti aperture a
diversi live di Ben Harper & The
Innocent Criminals e Xavier Rudd.
Nel corso degli anni Il Muro del
Canto ha collaborato con alcuni
volti del cinema italiano tra cui
Marco Giallini e Vinicio
Marchioni. Nel 2017 il brano “7
Vizi Capitali”, scritto insieme a
Piotta, diventa la sigla della serie tv
Netflix “Suburra”. A giugno 2022
Il Muro del Canto è tornato sulla
scena con il quinto disco in studio,
“Maestrale”.
Spazio letterario Tolfa Gialli &
Noir Off - Torna la collaborazione
tra TolfArte e il Festival letterario
Tolfa Gialli & Noir con lo Spazio
letterario Tolfa Gialli & Noir OFF,
che anche quest’anno vede la par-
tecipazione di grandi ospiti dal
mondo della letteratura italiana.
Lo Spazio prende il via sabato 5
agosto alle ore 18.00 con un impor-
tante appuntamento: la maratona
di lettura del romanzo Come
d’aria (ed. Elliot) dell’autrice
recentemente scomparsa Ada
D’Adamo, che con questo suo
esordio si è aggiudicata il Premio
Strega 2023 e molte menzioni spe-
ciali di altri importanti premi lette-
rari. Il libro è una profonda testi-
monianza sulla malattia, sua e di
sua figlia, e rapporto che la legava
a lei, approfondendo temi attuali
come l’aborto, l’inclusione scolasti-
ca, la malattia e il mondo dell’in-
fanzia. A seguire, dalle ore 19.30,

l’incontro con la scrittrice Elena
Stancanelli– che sin dall’inizio ha
sostenuto la scrittura di Ada
D’Adamo e ha presentato il suo
libro al Premio Strega – moderato
da Serena Ferraiolo in veste di
coordinatrice del gruppo di lettura
della Biblioteca Comunale di
Tolfa. Alle ore 21.30 sarà ospite
Giuseppe Pierantozzi, autore del
libroL’ultimo biscino (AUGH!
Edizioni) ambientato a Tolfa: un
vero e proprio inno al territorio, ai
butteri, alla natura, alla cultura
orale del paese. Moderano la scrit-
trice Caterina Battilocchio e
Giordano Iacomelli, direttore del
Museo Comunale di Tolfa e tra gli
organizzatori del Festival Tolfa
Gialli & Noir. Accompagnamento
musicale di Sergio Ceccarelli del
gruppo musicale La Parete Hot.
Domenica 6 agosto lo Spazio lette-
rario si apre alle ore 19.00 con
Monica Acito, una delle penne più
interessanti della letteratura esor-
diente: attraverso i personaggi di
Uvaspina (ed. Bompiani),
Minuccia, Spaiata e Riccio, rico-
struisce un mondo partenopeo ori-
ginale e tranchant. Modera Marco
Bartolomucci, coordinatore del
gruppo di lettura della Biblioteca
Comunale di Tolfa.Alle 21.30, si
terrà uno spettacolo di teatro lette-
rario che vede protagonisti lo scrit-
tore e musicista Anthony Caruana
e lo scrittore Gino Saladini, storico
presentatore del Tolfa Gialli &
Noir. Lo spettacolo verte attorno al
libro di CaruanaL’abito della festa
(ed. Bertoni), un viaggio attorno
alla scomparsa dei propri cari
affrontato con leggerezza e grande
forza emotiva. Sul palco, anche la
performance di un mimo e del can-
tante Francesco Di Iorio. Gli incon-
tri sono realizzati da Tolfa Gialli &
Noir OFF con la partecipazione dei

gruppi di lettura della Biblioteca
Comunale di Tolfa, Dettagli e
Pagine di cioccolata.
Eventi collaterali - In questa 19a
edizione di TolfArte, la Rocca di
Tolfa sarà scenario di due eventi
molto speciali che si sposano bene
con il tema dell’incanto, scelto
dagli organizzatori per sintetizzare
l’esperienza che il Festival intende
far vivere ai visitatori: sabato 5
agosto a partire dalle 22:00
l’Associazione Astronomitaly - la
Rete Nazionale del Turismo
Astronomico in Italia, specializza-
ta nel turismo astronomico nei cieli
più belli d’Italia e vincitrice del
“Premio Talento Italiano”, porterà
il pubblico alla scoperta dei piane-
ti visibili dal noto Monte della
Rocca muniti di telescopi.
Domenica 6 agosto alle 18:30, fino
al tramonto, La Casa nel Bosco ETS
guiderà a meditazione “Il ritmo
delle stagioni”, accompagnata
dalle sapienti corde di Daniele
Romeo, musicista e compositore.
Esposizioni artistiche - Il
Palazzaccio ospiterà un percorso
interattivo sul tema dell’“Incanto
interiore”, nato dal connubio arti-
stico tra Alessandra Antonelli e
Francesca Ciaralli. Attraverso una
serie di stimoli sensoriali ed emoti-
vi, lo spettatore sarà guidato e
accompagnato in un’esperienza
che lo porterà a scoprire e, se vorrà,
anche a lasciare una traccia di sé
lungo il percorso… Sarà possibile
sperimentare il percorso sia sabato
5 che domenica 6 agosto dalle
18:00 a mezzanotte.Nell’atrio del-
l’antico palazzo, gli immancabili
Ritratti Musicali di Daniele Romeo
che hanno conquistato il pubblico
delle precedenti edizioni. Lo stori-
co Palazzo Buttaoni ospiterà come
sempre i principali artisti emer-
genti del territorio, con un focus su

pittura e fotografia. In esposizione,
le opere di Francesco Mauro, Sara
Cozzi, Paul Matt, Emanuela
Cagnardi, Giulia Mosca, Daniel
Airi, Angelo Esposito e Marco
Murri. Sarà possibile visitare le
mostre sia sabato 5 che domenica 6
agosto dalle 18:00 a mezzanotte.
Nell’atrio della corte è prevista una
ricca programmazione di perfor-
mance musicali e reading teatrali:
sabato si esibirà El Grupiño, duo
acustico composto da Paolo
Meloni (chitarra e voce) e Ruggero
Maoloni (basso e voce), con un
repertorio che spazia dal blues al
pop italiano e internazionale.
Domenica, invece, protagonisti
Direzioni Opposte, duo acustico
composto da Elisa del Vecchio e
Ilaria Bidolli, e i reading della
Compagnia Le Voci. 
TolfArte Kids - Per l’ottavo anno
consecutivo, torna nell’ambito di
Tolfarte l’appuntamento più atteso
dai piccoli: Tolfarte Kids.
Quest’anno lo spazio, allestito
come sempre all’interno della bel-
lissima Villa Comunale del
Comune di Tolfa, ospiterà un luna
park di giochi e attività allestito
dall’artista Daniele Antonini, dove
adulti e bambini potranno divertir-
si insieme;performance di magia,
bolle di sapone e giocoleria, uno
spettacolo di Teatro Kamishibai,
laboratori di percussioni e yoga
per bambini. Cuore pulsante della
giornata di domenica, la Caccia al
Tesoro organizzata dalla
Compagnia TeatrAzione, animata
dai giovani attori di Blue in The
Face.Le famiglie potranno cenare
direttamente nella Villa Comunale
dove, per la prima volta, sarà alle-
stita una vera e propria area food
dal partner ufficiale di Tolfarte
TTS - Typical Truck Street Food.
Hippy Market - Lo spazio artigia-
ni è curato anche per questa edi-
zione 2023 da Hippy Market: un
market dall’anima gitana, custode
di bellezza e di un pizzico di
magia, dove toccare prodotti che
hanno storie uniche da raccontare
e riempirvi gli occhi di meraviglia.
Una grande varietà di esclusive
creazioni tra artigiano, ceramica,

gioielli, arazzi, borse, abiti gipsy e
boho-chic, fasce e turbanti,home
decor, occhiali vintage, oggetti di
arredamento in legno interamente
fatti a mano e riciclo creativo,
cosmetici e saponi bio naturali,
profumatori per ambienti e cande-
le realizzate in cera di soia con
inclusioni di fiori.Corner dedicati
ai rimedi dell’anima, preparazioni
erboristiche a base di piante medi-
cinaliche risvegliano le naturali
capacità di autoguarigione dell’or-
ganismo: oleoliti, soluzioni idroal-
coliche, estratti fluidi, oli medicina-
li e unguenti.Campane tibetane,
tamburi e oggetti sciamanici,
incensi, cristalli.
Il Festival - TolfArte è ideato e
organizzato dalla Associazione di
Promozione Social TolfArte, con la
direzione artistica di Claudio
Coticoni (Scuderie MArteLive) e
con la collaborazione dell’ufficio
stampa Fiorenza Gherardi De
Candei, del videomaker Angelo
Paoletti e dell’illustratrice Serena
De Angelis. La rivoluzionaria
manifestazione è nata nel 2005
come incontro tra la tradizione
artigianale e artistica locale, l’arte
di strada e l’arte contemporanea e
sperimentale. Attraverso un suc-
cesso sempre crescente, TolfArte
ha mantenuto le sue peculiarità
confermando ogni anno decine di
migliaia di presenze.Unico nel suo
genere, il Festival è punto di riferi-
mento per gli eventi del settore:
negli anni ha ottenuto diversi rico-
noscimenti tra cui “Miglior
Festival emergente d’Italia” dalla
Rete dei Festival (2011), il
Patrocinio Ufficiale di EXPO
MILANO 2015, il riconoscimento
di “Best practice” da parte del net-
work mondiale Cittaslow
International (2015) e quello di
“Buona pratica in ambito cultura-
le” della Regione Lazio (2016). È
gemellato con il Kulturisten festi-
val di Nesodden (Norvegia) e si
caratterizza per la grande parteci-
pazione della cittadinanza, sia nel-
l’accoglienza degli artisti e del
pubblico, sia nella gestione degli
spazi pubblici e condivisi. Il gran-
de impatto che l’evento ha da ben
15 anni sul territorio, ha ispirato
una delibera comunale che defini-
sce ufficialmente Tolfa “Amica
dell’Arte di strada” liberalizzando
l’Arte di strada su tutto il territorio,
in controtendenza con le restrizio-
ni presenti in molti altri comuni.
Già dall’arrivo a Tolfa è possibile
vedere sul cartello di Benvenuto il
logo che fa riferimento alla delibe-
ra e che permette ad ogni artista di
esibirsi in qualsiasi momento e in
qualsiasi luogo della città.

Tirare fuori lo straordinario
dall’ordinario: torna TolfArte
Duecento artisti tra acrobatica, musica, teatro,
letteratura, artigianato, astronomia e spazio kids
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E’ sempre più realistica l’ipotesi di una
fine imminente dell’esperienza comune
di Azione e Italia Viva sotto il comune
denominatore del Terzo Polo. Dopo le
tensioni dei mesi scorsi, apparentemen-
te sopite dal comune interesse a non
disperdere la possibilità di attingere ai
fondi pubblici, a far riemergere le con-
traddizioni interne crescenti sono state
le parole di Roberto Giachetti, deputato
di Italia Viva. “Ha ancora senso che
Azione e Italia Viva continuino a stare
insieme? Diamo un elemento di chiarezza,
ognuno starà dalla sua parte, e sapremo che
abbiamo anche un altro avversario politico.
Ma continuare così mi sembra assolutamen-
te non solo devastante ma anche deprimen-
te. Ma questa è la mia opinione che sicura-
mente non sarà raccolta”, ha detto,
aggiungendo: “Ogni volta che Calenda va
in tv attacca Renzi frontalmente. Io ho sem-
pre pensato che rompere quell’alleanza rap-
presentasse un tradimento degli elettori.
Ma noi davvero siamo convinti che non sia
arrivato il momento di smetterla con questa
finzione, e di sottrarre gli elettori tutti,
quelli di Azione e Italia Viva, all’umiliazio-
ne di una finzione, di un matrimonio nel
quale c’è una parte che evidentemente non
sopporta più l’altra e scarica dalla mattina

alla sera nei confronti di quella parte insul-
ti, attacchi, addirittura rinnegando le cose
comuni che abbiamo messo insieme e erano
nel programma?”. L’ex dem, da sempre
vicino a Matteo Renzi, ai microfoni di
Radio Leopolda, alla domanda se abbia
ancora senso che Azione e Italia viva
continuino a stare insieme, ha dato una
risposta chiara: "È ora di dividere i grup-
pi”. La "provocazione" di Giachetti, che
riflette un malumore condiviso dall’ex
premier e dai suoi, sembra quindi
nascondere intenzioni più concrete.
Tant'è che in molti, in Transatlantico

alla Camera, pensano che la divisione
potrebbe essere questione di giorni.
Sarebbe quindi la fine dell’esperienza
politica che ha unito alle elezioni del 25
settembre renziani e calendiani.
Calenda, su Twitter, ha replicato che
“Giachetti ha chiesto la separazione dei
gruppi parlamentari di Azione e Italia Viva.
I gruppi lavorano bene insieme su molte
questioni di merito. Ma non vi è dubbio, dal
Salario Minimo alla Commissione Covid e
all'elezione diretta del premier, stanno
emergendo differenze rilevanti. Nei prossi-
mi giorni verificheremo con i vertici di Italia

Viva le loro intenzioni”. Come ha riporta-
to “Il Sole 24 Ore”, il leader di Azione
avrebbe confidato ai suoi: “Se Dio vuole
ora i gruppi si divideranno”. Si attende nei
prossimi giorni una riunione dei gruppi
parlamentari, che potrebbe essere il
momento in cui verrà ufficializzata la
separazione. Dopo la rinuncia al partito
unico in vista delle future elezioni euro-
pee, è emersa l’insofferenza reciproca
da parte dei due leader, nonostante al
momento nessuno dei due partiti da
solo raggiunga la soglia del 4 per cento,
sbarramento sotto il quale non si accede
all’Europarlamento. I due si sono divisi
anche su due temi del programma
comune del Terzo polo, il salario mini-
mo (su cui Renzi si è sfilato) e il premie-
rato (su cui ha fatto un passo indietro
Calenda). Dunque il leader di Azione
sembra spostarsi di nuovo verso il Pd,
magari per diventarne l’alleato centri-
sta. Mentre il numero uno di Italia Viva
continua a professare lo spazio politico
di un centro autonomo, ma dato il siste-
ma elettorale maggioritario dovrà cer-
care sponde per non rimanere escluso
dalle soglie e quindi potrebbe ritrovarsi
costretto ad avvicinarsi al centrodestra
(in particolare a Forza Italia).

Renzi e Calenda sembrano decisi a separare i gruppi parlamentari di Italia Viva e Azione

Terzo Polo sempre più vicino al capolinea
Tensione di nuovo alle stelle tra i due partiti. Nei prossimi giorni è attesa la riunione decisiva

"La Commissione è consapevole dei rischi di interferen-
za politica che incidono sull'indipendenza dei media del
servizio pubblico in Italia". Questo quanto scrive a
nome della Commissione Europea Thierry Breton,
Commissario per il Mercato Interno, in una rispo-
sta scritta ad un'interrogazione parlamentare pre-
sentata da 15 Eurodeputati S&D e Verdi/Ale, tra
cui 10 del Pd, primo firmatario Massimiliano
Smeriglio, 'Ingerenze nei fornitori di media di ser-
vizio pubblico in Italia'. "A tale riguardo - si legge
nella risposta scritta del Commissario - la relazione
sullo Stato di diritto 20231 relativa all'Italia rileva che
occorre rafforzare la salvaguardia dell'indipendenza edi-
toriale e finanziaria di tali media. La relazione rileva
inoltre che non si sono constatati sviluppi per quanto
riguarda il quadro normativo che disciplina la gover-
nance e i sistemi di finanziamento della RAI-

Radiotelevisione Italiana S.p.a. (RAI), malgrado l'esi-
genza, menzionata nella relazione sullo Stato di diritto e
nell'Osservatorio del pluralismo dei media, di una rifor-
ma che permetta alla RAI di resistere meglio ai rischi di
influenze politiche e dipendenza finanziaria nei confron-
ti del governo". "La proposta della Commissione relati-
va a una legge europea per la libertà dei media, adottata
il 16 settembre 2022 e attualmente oggetto di negoziati
legislativi al Parlamento europeo e al Consiglio - si
legge poi - prevede una serie mirata di norme volte a
rafforzare il funzionamento indipendente dei media di
servizio pubblico impedendone la politicizzazione e
garantendo lo svolgimento della loro missione per assi-
curare il corretto funzionamento del mercato interno. La
proposta prevede in particolare salvaguardie volte a
garantire che i dirigenti e gli organi direttivi dei media
di servizio pubblico siano nominati mediante una proce-

dura trasparente, aperta e non discriminatoria, e che le
decisioni relative al loro licenziamento siano debitamen-
te motivate, preventivamente notificate e rese pubbliche.
La proposta prevede altresì che i media di servizio pub-
blico dispongano di risorse finanziarie adeguate e stabili
per l'adempimento della loro missione di servizio pubbli-
co e offrano al loro pubblico informazioni e opinioni
imparziali e pluralistiche".

La Commissione europea si è svegliata:
“In Rai rischio di interferenze politiche”
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Terni, venti di crisi
in Comune, il Viminale
“boccia” il sindaco:
“Incompatibile
con la carica”
Secondo il Viminale Stefano
Bandecchi, eletto a sindaco di
Terni lo scorso 29 maggio, è
incompatibile con la carica di
primo cittadino. Le spiegazioni
sono state inviate al prefetto
del capoluogo umbro, il quale
aveva chiesto un chiarimento
sul ruolo del neosindaco nella
squadra di calcio cittadina, la
Ternana. "Nonostante le inter-
venute dimissioni da presidente
della Università Unicusano e da
presidente della società
Ternana Calcio Spa - si legge
nel parere fornito alla
Prefettura - lo stesso Bandecchi
risulta ancora titolare della cari-
ca di amministratore unico della
società delle Scienze Umane Srl
e della carica di socio unico e
amministratore della Ping Pong
Srl". Per queste ragioni, prose-
gue la nota tecnica, “appare
quindi evidente come il signor
Bandecchi, pur avendo rinuncia-
to a due delle cariche sociali
direttamente incompatibili con
la carica di sindaco, eserciti
ancora oggi l’attività di impresa
e, quindi, con interessi di lucro
personale, intrattenendo per il
tramite delle ultime due società
una serie di rapporti, seppure
indiretti, con il Comune di Terni
di cui oggi ha ope legis la rap-
presentanza legale nella qualità
di sindaco, riconducibili alla rea-
lizzazione del progetto del
nuovo stadio”. Il riferimento
normativo per cui è stata stabi-
lita l’incompatibilità va rintrac-
ciato nell’articolo 63, commi 1 e
2 del Testo unico degli enti
locali e “nella legittima interpre-
tazione estensiva operata dalla
giurisprudenza”. Da parte sua,
Bandecchi, dopo aver appreso
del parere, ha respinto con fer-
mezza ogni accusa: "Nella peg-
giore delle ipotesi, se per caso
qualcuno sollevasse la questio-
ne, il soggetto avrebbe 10 gior-
ni di tempo per mettere a
posto il suo problema. Ma il
problema - ha ribadito - non
c’è". E sempre con un video sui
social, farcito da una fragorosa
risata, ha chiuso la questione
con ironia: "Male che vada si
torna a votare. E voglio l’80 per
cento".

in Breve



Materie prime critiche:
stop di Pechino.
Si temono ricadute
sui piani di Bruxelles

L’attenzione degli economisti si concentra
con preoccupazione sull’ulteriore flessio-
ne del settore manifatturiero tedesco che si
è aggravata all'inizio del terzo trimestre
dell’anno, con i produttori di beni che
hanno registrato cali più marcati nei nuovi
ordini, nei prezzi di fabbrica e nella produ-
zione durante il mese di luglio. L'indice
finale dei responsabili degli acquisti (Pmi)
per il comparto della manifattura, che rap-
presenta circa un quinto dell'economia
tedesca, è sceso addirittura a 38,8 a luglio
da 40,6 a giugno. La lettura di luglio ha
rappresentato il sesto calo mensile conse-
cutivo e il più basso da maggio 2020; il
risultato ha, oltretutto, confermato la stima

flash degli analisti e, come è evidente, si è
attestata ben al di sotto del livello di 50 che
separa la crescita dalla contrazione. "Sono
dati preoccupanti", ha dichiarato Cyrus de
la Rubia, capo economista della Hamburg
Commercial Bank Ag, in particolare, l’al-
larme si concentra sui nuovi ordini, che
hanno registrato uno dei cali più pronun-
ciati da circa tre decenni, e sull'occupazio-
ne, che è scesa in territorio di contrazione
per la prima volta dal 2021. Tuttavia, l'eco-
nomista ha anche osservato che “i tassi di
diminuzione dei costi di produzione e dei
prezzi dei beni sono scesi al ritmo più rapi-
do dalla crisi finanziaria globale”. Le
aspettative sulla produzione futura egual-

mente sono scese per il terzo mese conse-
cutivo ai minimi da novembre, segnalan-
do un crescente pessimismo in quanto le
aziende citano i timori di un rallentamen-
to duraturo della domanda. "I rischi che
l'economia tedesca nel suo complesso si
trovi in difficoltà nella seconda metà del-
l'anno sono chiaramente aumentati", ha
detto de la Rubia. Il Paese ha ristagnato nel
secondo trimestre del 2023, mancando le
previsioni di una crescita modesta, in
quanto la debolezza del potere d'acquisto,
l'aumento dei tassi d'interesse e il basso
livello degli ordini delle fabbriche hanno
pesato sulla prima economia della zona
euro.

I dati confermano che la “locomotiva” del Vecchio Continente fatica a risalire

La Germania malata (quasi) cronica 

Diversi titoli europei del setto-
re dei viaggi hanno visto affie-
volirsi i loro margini di profit-
to a causa delle condizioni cli-
matiche estreme del mese di
luglio e tuttavia molti investi-
tori continuano a scommettere
che le valutazioni relativa-
mente attraenti e la domanda
solida sosterranno il settore
pure in questa seconda parte
dell’estate. L'indice dei titoli
europei del comparto, peral-
tro, è già cresciuto del 33 per
cento nell'ultimo anno, batten-
do anche concorrenti favoriti
come il lusso e la difesa, e si
colloca oltre 23 punti percen-
tuali sopra l'indice generale.
Sceso leggermente dai picchi
di maggio, l'indice resta uno
dei migliori performer del-
l’anno grazie ad aumenti dei
prezzi più marcati di biglietti
aerei e tariffe alberghiere. "Per
molte persone, questo è il
momento di viaggiare lontano
da casa", ha detto Corinne
Martin, fund manager di Ofi
Invest a Parigi. Le compagnie
aeree, gli operatori di crociera
e gli albergatori sono stati i
principali soggetti a beneficia-
re di queste scelte, come pure
le aziende che costruiscono
aerei e motori. La ripresa dei
voli a lungo raggio ha aiutato
Rolls-Royce, per esempio, ad
alzare le previsioni per l'intero
anno. Secondo i dati
dell'Organizzazione mondiale
del turismo, il numero di
Paesi esenti da restrizioni per
il Covid-19, con la pandemia
sotto controllo, è triplicato in
un anno, superando quota
180, mentre gli arrivi turistici
internazionali si stanno avvi-
cinando ai livelli pre-pande-
mici. L'Europa è tra le regioni
che hanno visto i maggiori

progressi. L'annuncio della
fine delle misure restrittive
sanitarie da parte della Cina
nel 2022 è stato probabilmente
il momento migliore per pun-
tare sui titoli di viaggio.
L'indice Stoxx Travel ha gua-
dagnato il 20 per cento nel
primo trimestre, toccando i
massimi dall'introduzione dei
vaccini Covid nell'ultimo tri-
mestre del 2020, quando era

salito del 29 per cento. Gli ope-
ratori vedono ancora ulteriori
opportunità, sebbene i mercati
debbano far fronte a una cre-
scente incertezza macro e
l'Europa sia alle prese con con-
dizioni meteorologiche estre-
me. Alcune situazioni proble-
matiche per i viaggiatori cine-
si, come i ritardi nella conse-
gna dei passaporti e il costo
delle tariffe, dovrebbero pro-

gressivamente attenuarsi,
secondo Martin. A sostenere la
crescita, ci saranno anche le
Olimpiadi di Parigi e il
Campionato europeo di calcio
in Germania l'anno prossimo.
"Le prospettive del settore glo-
bale sono buone per il 2024,
ma probabilmente c'è meno
spazio per le sorprese", ha
detto Martin. "I viaggi d'affari
potrebbero recuperare ulte-
riormente, ma sono anche
molto sensibili a un rallenta-
mento economico". Goldman
Sachs prevede un significativo
miglioramento delle stime del
consensus sugli utili di que-
st'anno. Per il 2024, ritiene che
il punto focale si sposterà su
quanto dureranno i trend
attuali, con l'aumento della
disoccupazione nel Regno
Unito che porterà a una mode-
razione della crescita della
domanda nel settore del
tempo libero.

La stretta della Cina sull’espor-
tazione di gallio e germanio,
ovvero materie prime critiche
indispensabili per la produzione
di semiconduttori, preoccupa
l’Unione europea che sta valu-
tando quale potrebbe essere
l’impatto potenziale delle restri-
zioni decise da Pechino sugli
Stati membri. Parte delle restri-
zioni sono entrate già in vigore
da martedì e la Commissione
europea “sta attualmente lavo-
rando su un’analisi dettagliata
del potenziale impatto di queste

misure restrittive alle esporta-
zioni sui Ventisette”, ha spiegato
la portavoce dell’esecutivo euro-
peo responsabile per il
Commercio, Miriam Garcia,
durante il briefing quotidiano
con la stampa, assicurando che
l’Ue ha insistito con Pechino “sul
fatto che questo controllo delle
esportazioni non è” giustificato
da “situazioni di sicurezza e
quindi abbiamo sollevato le
nostre preoccupazioni”. Garcia
non ha precisato quali saranno i
tempi e quanto potrebbe richie-
dere la valutazione dell’impatto.
A inizio luglio il ministero del
Commercio cinese aveva
annunciato l’intenzione di
Pechino di introdurre a partire
dal primo agosto una serie di
limiti all’esportazione di gallio e
germanio, due materie prime
utilizzate nella produzione di
semiconduttori e di conseguen-
za per i microchip alla base delle
tecnologie per la doppia transi-
zione digitale e verde. Nel 2022
la Cina ha esportato circa 94 ton-
nellate di gallio e 43,7 tonnellate
di germanio, coprendo rispetti-
vamente circa l’80 e il 60 per
cento (con il resto proveniente
da Canada, Finlandia, Russia e
Stati Uniti) del fabbisogno.
Secondo uno studio pubblicato
dai servizi della Commissione
Ue, i Ventisette importano dalla
Cina il 71 per cento del gallio e il
45 per cento del germanio neces-
sari per la produzione industria-
le. Per anni Pechino è riuscita nel
tempo a garantire una sorta di
monopolio, proponendo sul
mercato materie prime critiche a
un prezzo competitivo.
Entrambi i metalli sono utilizza-
ti per lo sviluppo dei chip per
computer ad alta velocità e nei
settori della difesa e delle ener-
gie rinnovabili. Sulle materie
prime critiche necessarie alla
doppia transizione, Bruxelles ha
chiarito più volte di non voler
ripetere gli errori commessi in
passato con la dipendenza ener-
getica dai combustibili fossili
importati (a prezzo basso) dal
mercato russo. Quindi la strate-
gia è quella della diversificazio-
ne, anche se sulle materie criti-
che non sarà facile come per gli
idrocarburi. 
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Il clima non ha aiutato la prima parte
dell’estate eppure gli investitori hanno fiducia
Exploit per il settore europeo
dei viaggi. L’indice dei titoli
su del 33% in dodici mesi



Il futuro dei musei pubblici è
4.0. In altre parole, se il siste-
ma introducesse strumenti e
logiche tecnologicamente
avanzate, digitalizzando
l'esperienza di visita, ottimiz-
zando le tariffe e ampliando
l’offerta di servizi disponibili, i
ricavi potrebbero aumentare
fra il 44 e il 66 per cento. Ad
indicare un nuovo orizzonte
economico per i patrimonio
museale italiano è lo lo studio
"Musei pubblici, un patrimo-
nio strategico per il sistema
Italia" realizzato da The
European House - Ambrosetti
in collaborazione con Aditus.
Dall'analisi emerge che l'intero
sistema dei musei pubblici ita-
liani nel 2019, l’anno record
prima del calo registrato
durante la pandemia, ha gene-
rato 242,4 milioni di euro di
ricavi da ingressi. Un dato in
crescita del 10,8 per cento
anno su anno dal 2012, ma che
equivale alla somma dei ricavi
di appena 5 dei musei e monu-
menti più visitati d’Europa
(Musée du Louvre, Tour Eiffel
e Musee d’Orsay in Francia e
Museo Nacional del Prado e
Museo Reina Sofia in Spagna).
Senza contare le grandi diffe-
renze di performance fra le
diverse aree del Paese, con l’84
per cento dei ricavi che si con-
centra in sole tre regioni:
Lazio, Campania e Toscana. 

“Effetto moltiplicatore”
Secondo gli analisti di The
European House - Ambrosetti
il sistema dei musei pubblici
"può essere un volano per lo
sviluppo del Paese, grazie a
un effetto moltiplicatore eco-
nomico e occupazionale che
consentirebbe di attivare 237
euro distribuiti in tutti i settori
economici per ogni 100 euro
investiti nelle attività museali
e culturali e 1,5 occupati al di
fuori del comparto per ogni
posto di lavoro creato al suo
interno". Ma, avvertono gli
analisti, "serve un cambio di
passo". Per rafforzare la com-
petitività dei musei pubblici e
sostenerne lo sviluppo "serve
ridare centralità al visitatore e
investire nell’ampliamento
dell’offerta dei servizi museali
e culturali, integrando prodot-
ti aggiuntivi e il canale digita-
le nell’esperienza di visita del

museo, monitorando nel
tempo il livello di gradimento
del visitatore, introducendo
nuove logiche di gestione e
metodi di comunicazione e
marketing digitali, nuove
competenze e prezzi dinami-
ci". "I musei rappresentano un
asset diffuso del Paese su cui
costruire un volano di creazio-
ne di occupazione qualificata,
con ricadute economiche a
beneficio dell’Italia. I musei
stanno evolvendo nella loro
funzione, integrando sempre
più la dimensione territoriale e
sociale per le comunità locali",
ha commentato Lorenzo
Tavazzi, responsabile
dell’Area Scenari e
Intelligence di The European
House - Ambrosetti. "Vi sono
opportunità di sviluppo - ha
spiegato Tavazzi - nell’inter-
cettare la nuova domanda di

cultura attraverso modalità di
relazione multicanale con i
visitatori, la digitalizzazione e
l’aumento dell’offerta espe-
rienziale e dei servizi. Per abi-
litare questa visione occorre
agire attraverso il completa-
mento del percorso di autono-
mia e la valorizzazione della
collaborazione pubblico-pri-
vata".

Alleanza pubblico-privato
"In uno scenario in crescente
evoluzione e accelerazione, il
partenariato pubblico-privato
è imprescindibile per un
ampliamento dei servizi e una
maggiore flessibilità focalizza-
ta alla user experience del visi-
tatore, per accompagnare
l’evoluzione dei musei in chia-
ve 4.0" ha aggiunto Riccardo
Ercoli, presidente di Aditus.
"Nel 'museo del futuro', il

ruolo del concessionario vir-
tuoso si tradurrà sempre più -
ha osservato Ercoli - nella
capacità di sviluppare, offrire
e gestire servizi integrati
(come visite guidate, laborato-
ri, mostre ed esibizioni tempo-
ranee, attività online) e rende-
re disponibili servizi esperien-
ziali che possano soddisfare le
nuove esigenze del visitatore
italiano e straniero, favorendo
la piena fruizione del patrimo-
nio culturale anche presso gli
enti museali minori e meno
conosciuti. Questo dovrà
avvenire dedicando particola-
re attenzione alla dimensione
tecnologica e digitale, alla
sostenibilità e alla formazione
del personale dei musei".

Geografia disomogenea
Stando ai “numeri” che deli-
neano la geografia dei musei

italiani, nonostante i ricavi di
quelli statali siano cresciuti a
un buon ritmo fra il 2012 e il
2019, restano secondo lo stu-
dio di The European House -
Ambrosetti ancora limitati
rispetto ai principali Paesi
europei. C’è un grande poten-
ziale di crescita che emerge
dallo studio: il 37 per cento
degli enti statali e il 45 per
cento di quelli pubblici non
statali sono ad ingresso com-
pletamente gratuito (media
del 44 per cento), e il 51 per
cento dei visitatori negli enti
statali e pubblici non statali è
a titolo gratuito, con valori
particolarmente elevati negli
enti statali (58 per cento). Il
patrimonio museale in Italia è
distribuito sul territorio, ma
le performance di attrazione
sono molto differenziate. Otto
regioni su venti, rilevano gli

analisti, hanno ridotto nume-
ro di enti culturali, il Lazio
con il 7 per cento del patrimo-
nio nazionale attrae un quar-
to dei visitatori annuali totali
in Italia e la grande maggio-
ranza dei ricavi si concentra
in sole tre regioni (Lazio con
87,3 milioni di euro,
Campania con 60,2 milioni e
Toscana con 55,2 milioni),
mentre sono poche quelle che
hanno incrementato sia i visi-
tatori sia i ricavi (Campania,
Marche e Basilicata). Toscana
(54 per cento del totale regio-
nale), Veneto (52) e Lazio (50)
sono le regioni con la mag-
gior incidenza di visitatori
stranieri negli istituti cultura-
li.

Ritardi e carenze
In questo quadro quindi le
tecnologie digitali possono
facilitare l’ampliamento del-
l’offerta di servizi museali e
migliorare la user experience
del visitatore, ma i musei ita-
liani appaiono ancora indie-
tro nell’adozione di questi
strumenti. Eppure meno di
un terzo dei musei in Italia
(31,2 per cento) offre ai visita-
tori video e/o touch screen
per la descrizione e l’appro-
fondimento delle opere; solo
il 27,5 per cento è dotato di
QR Code e/o di sistemi di
prossimità nelle strutture
(WiFi), meno di un museo su
cinque mette a disposizione
applicazioni per tablet e
smartphone, poco più di 1
museo su 5 (22,4 per cento) è
dotato di supporti multime-
diali (es. allestimenti interatti-
vi, ricostruzioni virtuali, real-
tà aumentata). Inoltre il 34,8
per cento dei musei non ha
ancora digitalizzato i beni
esposti al pubblico e il 37,8
per cento non ha ancora digi-
talizzato i beni conservati in
archivio. Poco più di 1 museo
su 5 organizza convegni, con-
ferenze e seminari online o
tour virtuali online. Il 37%
degli istituti culturali in Italia
non è ancora presente sul web
con un proprio sito dedicato,
mentre la biglietteria online è
presente solo in 1 ente su 5.
Metà delle istituzioni cultura-
li, infine, non ha nessuna
risorsa dedicata al digitale
scandisce infine lo studio.

Tra potenzialità e limiti, i risultati di uno studio
condotto da The European House - Ambrosetti
Sistema museale italiano
Il futuro è nel digitale
I poli culturali “potenziale volano per il Pil”
Ma per gli analisti “serve un cambio di passo”

"L'Unesco è uno degli enti inutili più
costosi sulla faccia della Terra... Sparano
giudizi senza conoscere e senza sapere,
procedono decretando pareri a destra e a
manca, di cui è bene disinteressarsi: sono
una baracca di 'mangiapane a tradimen-
to', non tirano fuori un soldo, non danno
un finanziamento per interventi reali,
sanno solo decretare... Come se Venezia
avesse bisogno dell'Unesco per essere un
bene dell'Umanità!". Non ha usato mezzi
termini Massimo Cacciari, filosofo ed ex
sindaco di Venezia, nel commentare
all’agenzia Adnkronos la proposta avan-
zata dagli esperti dell'Unesco di "iscrive-

re Venezia e la sua laguna nella lista del
patrimonio mondiale a rischio". Si è chie-
sto Cacciari: "Venezia è a rischio? Il
rischio di Venezia è legato a catastrofi
naturali e climatiche che possano deter-

minare l'innalzamento del livello del
mare. Dopo di che, certamente c'è una
grossa pressione turistica, come del resto
a Firenze o a Roma. Ma che vogliamo
fare? L'economia italiana si regge per il
20 per cento sul turismo e per fortuna che
c'è il turismo: cosa vogliamo fare, perde-
re anche quello dopo aver perso la chimi-
ca, l'elettronica, la meccanica, l'industria
dell'automobile? Vogliamo perdere
anche il turismo perché l'Unesco ci dice
che è dannoso? Piuttosto, tiri fuori i soldi
per fare le opere che servono invece di
parlare a vanvera: più fatti e meno paro-
le!", la conclusione di Cacciari.

Cacciari contro l’Unesco su Venezia:
“Ente inutile, eviti di parlare a vuoto”
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Una squadra di calcio femmi-
nile per andare a sfidare le
“cugine” dell’Academy
Ladispoli nel campionato di
Eccellenza. Per la prima volta
in assoluto, il Città di
Cerveteri ha costituito la com-
pagine femminile con l’obiet-
tivo di avvicinare le ragazze al
calcio e costruire un progetto
vincente in pochi anni. Il pre-
sidente Andrea Lupi lavorava
in gran segreto a questo pro-
getto che segue il percorso di
crescita di tutto il club dal settore giovanile fino alla prima squadra.
Le donne avranno un ruolo fondamentale nella società verdeazzur-
ra, appena si è diffusa la notizia sono state molte le ragazze che si
sono affacciate allo stadio Galli per chiedere informazioni. Il Città di
Cerveteri Women sarà allenato dal mister Jacopo Lenzi, tecnico di
esperienza, la campagna acquisti è stata affidata al direttore genera-
le Antonio Morigi, per l’avvio del campionato a fine ottobre sarà
allestita una squadra competitiva ed ambiziosa. Le selezioni sono già
iniziate, alcune giocatrici di valore sono state individuate, a
Cerveteri c’è entusiasmo per questa novità. Chi non vede l’ora di ini-
ziare la preparazione è l’allenatore. «Sono orgoglioso di essere stato
scelto come tecnico - afferma il mister Jacopo Lenzi - è stata una pia-
cevole sorpresa la proposta del Città di Cerveteri. Mi ha colpito l’en-
tusiasmo del presidente Andrea Lupi, si respira voglia di crescita e
competitività, allo stadio Galli è palese l’avvio di un progetto che
vuole riportare il club verdeazzurro ai fasti del passato. Abbiamo la
fortuna di giocare in uno stadio moderno e ristrutturato, ora dobbia-
mo passare dalle belle parole ai fatti e costruire un organico all’altez-
za. Stanno arrivando tante giovanissimi desiderose di giocare al cal-
cio, c’è entusiasmo, l’obiettivo il primo anno in Eccellenza sarà natu-
ralmente centrare una significativa posizione in classifica. Nella mia
filosofia le ragazze debbono prima divertirsi in campo e poi pensare
al risultato, il calcio è allegria, prometto che faremo divertire i tifosi».
Nessuno lo dice allo stadio Galli, ma naturalmente il pensiero corre
al derby con l’Academy Ladispoli, squadra molto forte che da tre
anni sfiora la promozione in Serie C. «La prossima stagione - com-
menta il presidente Andrea Lupi - l’unico derby tra Città di
Cerveteri ed Academy Ladispoli si disputerà nel calcio femminile.
Vogliamo disputare un campionato da protagonisti, la scelta di
costituire la sezione femminile è stata ponderata, siamo piacevol-
mente sorpresi dall’entusiasmo e dalla massiccia richiesta delle
ragazze di giocare con la maglia della squadra della loro città. A
Cerveteri è tornato il senso di identità, i tifosi stanno riscoprendo la
passione per il club, dalla compagine maschile a quella femminile,
passando per il settore giovanile, si percepisce la grande voglia di
tornare allo stadio Galli ed incitare i colori verdeazzurri». A confer-
ma di quanto la nascita del Città di Cerveteri Women abbia fatto
centro, sono arrivate anche le parole del sindaco Elena Gubetti,
prima tifosa del sodalizio verdeazzurro. «Ci attende un anno sporti-
vamente impegnativo per il club della nostra città - afferma il sinda-
co Gubetti - tutti vogliamo fortemente in ritorno in Eccellenza. Ma la
vera novità è la compagine femminile, un passo in avanti significati-
vo e non solo per lo sport. Da tempo le donne nel calcio sono prota-
goniste, la Nazionale italiana ha ottenuto risultato clamorosi, voglia-
mo sognare che presto una calciatrice di Cerveteri possa indossare la
maglia azzurra. Sarò allo stadio Galli per incitare le ragazze del Città
di Cerveteri Women».

Calcio - Eccellenza Femminile
“Guanto di sfida”
del Città di Cerveteri
Women alle “cugine”
dell’Academy Ladispoli

Un'opportunità unica per
vivere da vicino l'atmosfera di
un evento sportivo di rilievo
internazionale e contribuire
alla sua buona riuscita. I
Campionati Europei di
Atletica Leggera di Roma 2024
aprono le porte ai volontari,
che da oggi potranno presen-
tare le proprie candidature per
partecipare con un ruolo ope-
rativo alla manifestazione in
programma dal 7 al 12 giugno
del prossimo anno. La
Fondazione EuroRoma 2024,
che cura l’organizzazione
degli Europei, lancia il proget-
to “Roma 2024 Volunteers”
con il supporto di Humangest,
Agenzia per il Lavoro di SGB
Humangest Holding, Gruppo
a capitale interamente italiano
specializzato nei servizi di
ricerca e selezione del perso-
nale, gamification, recluta-
mento, formazione, outsour-
cing, logistica, payroll ed exe-
cutive search. La collaborazio-
ne nasce dalla condivisione
dei valori fondanti dello sport,
quali il rispetto, la lealtà, la
fiducia reciproca e la sana
competitività, che rivestono
un aspetto essenziale nelle
discipline dell’atletica, e sono
alla base anche dell’operato di
Humangest. «Possiamo final-
mente chiamare a raccolta le
giovani e i giovani appassio-
nati di atletica e l’intera citta-
dinanza per partecipare a que-
sta stimolante avventura.
Roma 2024 Volunteers rappre-
senta un progetto centrale
nella visione che la
Fondazione si è prefissata, per
sviluppare i temi della sosteni-
bilità, dell’innovazione e del
benessere. I volontari contri-
buiranno alla riuscita del
grande evento e saranno così i
primi ambasciatori dei valori

dell’atletica nella città e in
tutte le sedi in cui si svolge-
ranno le competizioni» dichia-
ra Paolo Carito, Direttore
generale della Fondazione
EuroRoma 2024. «Siamo ono-
rati di partecipare in veste di
Official HR Supplier agli
Europei di Atletica, l'evento
sportivo più importante del
2024 a livello nazionale che ci
permetterà di lavorare, insie-
me al Comitato
Organizzativo, ad un progetto
significativo come quello di
"Roma 2024 Volunteers", che
veicola valori da noi condivisi
come l'inclusione e la collabo-
razione - aggiunge Barbara
Garofoli, Amministratore
delegato Humangest -
Crediamo nei giovani e nel
loro talento: l'opportunità di
prendere parte ad un evento
così prestigioso darà a tantissi-
mi ragazzi e ragazze la possi-

bilità di crescere dal punto di
vista personale e professiona-
le, sviluppando competenze
utili anche nel mondo del
lavoro». La Fondazione
EuroRoma 2024 ha assegnato
un nome – “Roma 2024
Volunteers” - e disegnato un
logo, dedicati specificatamen-
te al progetto, ponendosi
l’obiettivo di coinvolgere i
volontari per favorire l’inclu-
sione e l’integrazione di tutte
le persone interessate ad avvi-
cinarsi al mondo dell’atletica. I
volontari avranno in questo
modo la possibilità di vivere
anche il “dietro le quinte” del-
l’evento sportivo, arricchendo
il proprio bagaglio di forma-
zione personale e professiona-
le. Il programma “Roma 2024
Volunteers” intende valoriz-
zare le giovani generazioni,
coinvolgendo direttamente le
scuole secondarie di secondo

grado, le Università di Roma e
della Regione Lazio nella cam-
pagna di reclutamento.
Altrettanto importante sarà il
contributo delle associazioni
locali dedicate all’atletica, che
attraverso i loro tesserati met-
teranno a disposizione della
manifestazione competenze
specifiche e tutta la passione
per la disciplina. I volontari
che saranno selezionati, oltre
1.000, riceveranno alcuni
benefit esclusivi: l’ingresso
alle competizioni sportive pre-
viste durante gli Europei, l’ac-
cesso a incontri di formazione
specifici curati da Humangest
ed EuroRoma 2024, una divisa
ufficiale che sarà assegnata a
ogni volontario e la partecipa-
zione al party di chiusura
degli Europei. A seguito della
fase di selezione i volontari
seguiranno un primo corso di
formazione generale, sia onli-
ne che in presenza, e verranno
poi assegnati a specifiche aree
funzionali legate all’organiz-
zazione dell’evento:
Accreditamento, Servizi per
gli spettatori, Competizioni,
Protocollo e Cerimonie,
Media-Comunicazione, Area
Medica-Antidoping, Alberghi,
Trasporti, Venue, Ospitalità,
Sponsor-Marketing. Una parte
dei volontari verrà inoltre
messa a disposizione della
città, presso postazioni strate-
giche, e si occuperà di curare i
servizi informativi e turistico-
culturali in vista degli
Europei. 
Tutte le informazioni utili
all’inoltro della propria candi-
datura per “Roma 2024
Volunteers” sono disponibili
sul sito ufficiale della manife-
stazione (www.roma2024.eu -
volontari) e di Humangest
(www.humangest.it).

Le candidature aprono oggi con scadenza al 31 dicembre 2023

Europei di Atletica Roma 2024,
iscrizioni al via per il piano volontari
Humangest è Official HR Supplier del progetto “Roma 2024 Volunteers”
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Dal 1° al 10 settembre, per due
fine settimana, torna al Museo
del Saxofono il Fiumicino Jazz
Festival. Grandi nomi del jazz
nazionale ed internazionale per
la terza edizione della manifesta-
zione ideata dal direttore artisti-
co del Museo, Attilio Berni, con
l’intento di promuovere e valo-
rizzare il territorio attraverso
una grande e articolata manife-
stazione dedicata al jazz. “Se la
scorsa edizione ha visto parteci-
pare un pubblico, eterogeneo per
fasce di età e interessi culturali,
di oltre 1000 visitatori - afferma
Berni - l’auspicio è che anche
quest’anno il festival possa otte-
nere il successo che merita e che
possa rappresentare un’altra
tappa in un percorso di crescita
comune e condivisa per il nostro
comune”. La rassegna prevede
un ciclo di 5 concerti e 2 eventi
collaterali che vedranno protago-
nisti grandi nomi del jazz del
calibro di Ettore Fioravanti,
Marco Colonna, Marco Tocilj,
Eric Daniel, Gianni Vancini,
Gianluca Galvani e Andrea
Polinelli. La collaborazione con il
Birrificio Agricolo Podere 676,
che si rinnova in questa edizione,
vuole ancora una volta celebrare
il forte connubio tra birra e musi-
ca, un’affinità congrua in cui
visione, ascolto e degustazione si
sposano e si affinano reciproca-
mente. Sono partner della mani-
festazione anche la Farmacia
Salvo D’acquisto di Palidoro, la

casa editrice Artdigiland e la
casa costruttrice BBRASS.
L’evento è organizzato con il
patrocinio del Comune di
Fiumicino. 
Si inizia venerdì 1° settembre alle
ore 10:00 con la presentazione,
da parte della casa costruttrice
BBRASS, della sua nuova linea di
saxofoni. Durante tutta la matti-
nata sarà possibile ascoltare e
provare gli strumenti del mar-
chio BBRASS con la consulenza
dell’endorser Gianni Vancini e
del direttore della fabbrica Denis
Biasin. L’evento è gratuito ed
aperto a tutti gli interessati.
La sera stessa, alle ore 21:00 è in
programma lo spettacolo Made
in Italy di Gianni Vancini, un
vero e proprio tributo alla musi-
ca italiana composta nell’arco
temporale degli anni ‘70-’80-’90.
Un progetto ricco di sonorità
variegate, dalla Ballad Jazz al
brano in stile Tower of Power
passando per ambienti Neo Soul.
Uno straordinario viaggio nelle
splendide melodie italiane tutte
legate da un unico filo condutto-
re, il saxofono di Gianni Vancini. 
Sabato 2 settembre 2023, alle ore
21:00, è di scena Il Pentacordo
Jazz Workshop con la direzione
di Marco Tocilj e la presenza del
grande saxofonista americano
Eric Daniel. Il PJW è una forma-
zione jazzistica strumentale dal-
l’organico allargato, nove musi-
cisti, con un repertorio voluta-
mente eterogeneo che attinge

alle composizioni di alcuni mae-
stri del jazz moderno, in partico-
lare John Coltrane, Thelonious
Monk, Charles Mingus e Frank
Zappa. 
Venerdì 8 settembre è la volta del
quintetto New Orleans Funky
Town capitanato dal trombetti-
sta Gianluca Galvani. Uno spet-
tacolo di gran classe, ricco di
energia e che propone un’origi-
nalissima rielaborazione armoni-
ca e ritmica dei più famosi brani
americani dei primi anni del
‘900, in particolare quelli
portati al successo dalle
“Voci” del jazz quali
Ella Fitzgerald,
Billie Holiday,
Carmen McRae e
Sarah Vaughan. 
Sabato 9 settem-
bre il festival
vede protagoni-
sta il quartetto
Opus Magnum.
Un progetto artisti-
co nato dalla colla-
borazione tra il batteri-
sta Ettore Fioravanti e il
clarinettista Marco Colonna
con il coinvolgimento di musici-
sti dalle caratteristiche assoluta-
mente sintoniche e con la condi-
visione di un’idea di far musica.
Elaborare materiale che permetta
di esprimere il mondo poetico
dei compositori ma ancor più
liberare le forze creative dei com-
ponenti del gruppo a manipola-
re, modificare e ricostruire tutte

l e
compo-

nenti origi-
nali: questa la mission

di una formazione che non si
pone limiti agli argomenti musi-
cali proposti, dalla tradizione
jazzistica (Monk e Dolphy in par-
ticolare) a quella popolare, dalle
canzoni agli spunti dal reperto-
rio classico, dal rock alle sugge-
stioni africane, e così via. 

Il festival chiude domenica 10
settembre con Gato Barbieri
Reloaded: una giornata dedicata
al grande musicista argentino.
L’evento prevede alle ore 17:30 la
presentazione del libro GATO
BARBIERI. Una biografia
dall’Italia tra jazz, pop e cinema
di Andrea Polinelli, durante la
quale interverranno l’autore e
l’editrice Silvia Tarquini
(Edizioni Artdigiland). A segui-
re, alle ore 19:00, il concerto
dell’Andrea Polinelli Quartet. La
presentazione e il concerto sono
eventi gratuiti compresi nel
biglietto di ingresso al Museo
(€10,00). 
I biglietti degli spettacoli sono
acquistabili al Museo o sul sito
Liveticket. Prima di ogni concer-
to è prevista un’apericena opzio-
nale. Per tutti gli eventi è sugge-
rita la prenotazione ai numeri e
mail del Museo.

“Il rapper Travis Scott
in prima mondiale live
al “Circus Maximus” 
L’artista e produttore americano ha scelto Roma
per lanciare il nuovo disco con il film

Ha scelto l’Italia e più precisa-
mente Roma per il primo con-
certo in assoluto dopo l’uscita
del suo nuovo lavoro “Utopia”
ed a pochi giorni dall’uscita del
film “Circus Maximus”. Travis
Scott, è di lui che parliamo sali-
rà lunedì sera sul grande palco
installato al Circo Massimo
quale prima data in assoluto
del suo tour mondiale nonché

per lanciare il suo film “Circus
Maximus”, sceneggiato dallo
stesso rapper e produttore Usa.
Un live che si preannuncia un
evento di portata e rilevanza
mondiale, in cui la scelta della
location omonima alla pellicola
non sembra essere un caso.
Dopo l’apparizione a Pompei, è
arrivata la certezza di un suo
grande concerto a Roma al

Circo Massimo dove l’artista
porterà il suo repertorio ma
celebrerà anche per la prima
volta il suo nuovo lavoro disco-
grafico dal titolo “Utopia”
quarto lavoro da solista e atte-
sissimo album dell’artista plu-
ripremiato, certificato diamante
e nominato 8 volte ai Grammy
Awards. L’album ha totalizzato
su Spotify in sole 24 ore oltre
128 milioni di stream, diven-
tando il miglior esordio dell’ar-
tista nativo di Houston ad oggi
ed il quinto miglior debutto di
sempre nella storia della piatta-
forma. “Utopia” riassume tutte
le capacità di Travis Scott come
performer, autore, produttore e
collaboratore, dimostrando di
essere ancora una volta un
innovatore in grado di portare
la sua musica ad un livello sem-
pre più alto. L’album segue

l’incredibile successo planeta-
rio dell’album “Astroworld”
(doppio Platino in Italia) e di
quasi tutti i suoi lavori prece-
denti. Il nuovo lavoro del rap-
per 32enne, è stato anticipato
dal singolo “K-POP” in collabo-
razione con gli hitmaker da
miliardi di stream Bad Bunny e
The Weeknd. Il brano ha subito
scalato la classifica dell’Airplay
radiofonico italiano, mentre ha
già raggiunto la Top 3 della
classifica mondiale di Spotify e
la Top 15 della classifica italia-
na. Travis Scott ha inoltre pre-
sentato negli Stati Uniti il suo
film “Circus Maximus”, un
viaggio surreale e psichedelico,
scritto e diretto dallo stesso
artista, che riunisce registi
visionari (Gaspar Noe,
Valdimar Jóhannsson, Nicolas
Winding Refn, Harmony

Korine, Kahlil Joseph) prove-
nienti da ogni parte del mondo
alla scoperta caleidoscopica
dell’esperienza umana e del
potere delle sonorità. Il viaggio
visivo è accompagnato dalle
avvolgenti canzoni contenute
nel nuovo album. Travis Scott
si afferma non solo come leader
nella musica, ma anche nella
moda, nella cultura e non solo.
L’artista pluripremiato, desi-
gner, icona di stile, attore, pro-
duttore e fondatore dell’etichet-
ta discografica Cactus Jack, ha
cambiato il corso dell’hip-hop
con una serie di album innova-
tivi e mosse che hanno suscita-
to discussioni. Travis ha lancia-
to la “Cactus Jack Foundation”
come ente senza scopo di lucro,
con la mission di sostenere i
giovani di Houston attraverso
iniziative benefiche come dona-

zioni di giocattoli, programmi
di borse di studio per studenti
universitari delle HBCU e
finanziamenti per l’istruzione e
progetti creativi. Nel corso
della sua carriera iniziata nel
2008, ha collaborato con nume-
rosi artisti della scena pop e
hip-hop, ma anche provenienti
da altri generi musicali sia
come musicista che come pro-
duttore. Nomi come Jaz-Z,
Stevie Wonder, Alicia Keys, Ed
Sheeran, Madonna, Ozzy
Osbourne, Justin Bieber, John
Legend. Con alcuni dei loro
lavori è stato nominato otto
volte ai Grammy Award vin-
cendo un Latin Grammy
Awards e aggiudicandosi, tra
gli altri, un Bet Hip Hop
Award, un Teen Choice Award
e un Billboard Music Award.

Andrea Zampetti
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Pronto il programma che prenderà spazio al Museo del Saxofono dal 1 al 10 settembre
Il Jazz approda a Fiumicino



Rai Yoyo festeggia gli ottant’anni
del capolavoro di Antoine de
Saint Exupéry, “Il Piccolo
Principe”, con una nuova serie
animata in anteprima assoluta,
rivolta a bambini e famiglie. Da
venerdì 11 agosto, tutti i giorni,
alle 10.10, sul canale 43 e su
RaiPlay, andrà in onda la nuova
serie animata “Il piccolo principe
e i suoi amici”. La serie vede il
Piccolo Principe iniziare un favo-
loso viaggio tra le stelle con la sua
ciurma, la Volpe e la Rosa, e con
due nuovi amici: Carlotta ed Elia,
due bambini del nostro mondo.

Tutti insieme partono a bordo
della più brillante e inaspettata
delle astronavi, l'asteroide B612
trasformato in Asteroship.
Scoprono così l’universo e i suoi
abitanti, tra mille avventure. Ogni
pianeta è occasione di fare nuove
amicizie e incontrare nuove cul-
ture. Dal cortile della scuola ai
confini della galassia, Elia e
Carlotta impareranno a risolvere i
problemi della loro vita quotidia-
na affrontando una situazione
parallela nell’universo del Piccolo
Principe. Del resto, come ci ricor-
da il romanzo, “le stelle sono illu-

minate, perché ognuno possa un
giorno trovare la sua”.
Raccontando una storia semplice
in un linguaggio altrettanto sem-
plice che associa testo e disegni - i
famosi acquerelli dipinti dallo
stesso autore - Il Piccolo Principe
tocca il cuore del pubblico di tutto
il mondo, al di là delle nazionali-
tà, culture, religioni, generazioni,
come testimonia l’enorme succes-
so di vendite. Adulti o bambini,
tutti possono identificarsi con
questo “petit Bonhomme” dai
capelli “color del grano”, venuto
da un altro pianeta.

Arriva su Rai Yoyo la nuova serie
“Il piccolo principe e i suoi amici”
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L’artista Francesca
Leone, nota anche a
livello internazionale per
l’impiego di materiali
recuperati e per la sua
sensibilità ambientale, è
stata scelta dal MAXXI
di Roma per esporre sia
al Bihar Museum di
Patna che al National Museum di Nuova
Delhi seguendo il tema indiano della
Vasudhaiva Kutumbakam che, tradotto,
significa: ‘Una Terra, una famiglia, un
futuro”. Gli appuntamenti in India - Tre
fiori giganti di diverse dimensioni, realiz-
zati dall’artista con lamiere recuperate in
cantieri dismessi o edifici abbandonati,
compongono l’installazione di Francesca
Leone. L’artista è stata scelta dal Museo
MAXXI su incarico del Ministero della
Cultura per rappresentare l’arte italiana al prossimo G20 in India.
Durante l’assise internazionale, si terrà la seconda Biennale in cui
verranno esposte 50 opere di artisti provenienti da tutto il mondo
nella mostra “Together we art” al Bihar Museum di Patna nello
Stato indiano del Bihar dal 7 al 27 agosto 2023. Successivamente, la
mostra verrà trasferita nella capitale Nuova Delhi, al National
Museum, ed esposta dal 7 settembre al 7 ottobre. L’installazione e i
suoi significati - L’installazione di Francesca Leone è intitolata “Una
rosa, è una rosa, è una rosa” dal verso della poetessa Gertrude Stein.
Questa rimanda a un giardino malato, in cui la rosa più grande ha
perso le tracce della ruggine e del tempo grazie al colore restituitole
dall’artista ed è tornata a nuova vita. La rosa più piccola mostra
ancora i segni del tempo con la speranza che possa “guarire”. Nella
terza rosa, invece, protagonista è la ruggine, non essendoci traccia di
colore. I tre fiori rappresentano altrettante possibilità di cura o di
abbandono e lasciano intravedere la speranza di poter salvare o far
rivivere la bellezza residua di questo roseto onirico prima che
appassisca del tutto. I significati immediatamente riconoscibili nel-
l’opera - l’aver cura, il non lasciare andare, il dare una seconda vita
a qualcosa che è stato logorato e abbandonato - abbracciano diverse
sfere, dalla relazione umana alla tutela dell’ambiente, rispettando
quindi la filosofia di “Together we art” scelta dal principale curato-
re, Alka Pande. Il filo conduttore della mostra sarà, infatti, il tema
indiano della Vasudhaiva Kutumbakam che significa: ‘Una Terra,
una famiglia, un futuro”. Il tema è tratto da un importante testo filo-
sofico indiano, la Maha Upanishad, e si focalizza su tolleranza,
inclusività, coesistenza pacifica ed ecologia. Breve biografia -
Francesca Leone, nata da una famiglia di artisti, vive e lavora a
Roma. La partecipazione a “Together we art” si aggiunge ad una
lunga carriera internazionale che l’ha vista esporre in tutto il mondo,
dal Sud America a Singapore; al MOMA di Mosca, al MAC -
Museum of Contemporary Art di Santiago del Cile, al MACBA -
Museum of Contemporary Art - di Buenos Aires; al Museum of Fine
Arts di S. Pietroburgo e al Palacio Gaviria, oltre che in diverse sedi
museali italiane come Palazzo Venezia, Castel dell’Ovo, la Triennale
di Milano, il Museo Macro di Roma, il Reale Albergo dei Poveri di
Palermo e alle Gallerie d’Italia di Milano. Negli ultimi dieci anni ha
esposto per tre volte alla Biennale di Venezia, prima nel Padiglione
Italia, poi in quello di Cuba e infine nel 2022 con una grande mostra
personale tra gli Eventi Collaterali.

Dal 7 agosto al Bihar Museum
di Patna la mostra “Together we art”

Francesca Leone
ambasciatrice
dell’arte italiana
al G20 in India
L’artista è stata scelta dal Museo MAXXI
su incarico del Ministero della Cultura

Sabato 5 agosto all’Arena
Zenone alle ore 20:30 si svolge-
rà l’inaugurazione della
mostra di Michele Calocero:
“25 anni di immagini per
Veliateatro Festival”-
L’esposizione - allestita presso
le sale di Fondazione Alario
per Elea Velia (Viale
Parmenide, Marina di Ascea) -
è a cura del fotografo Michele
Calocero e ripercorre i 25 anni
di storia di VeliaTeatro
Festival. In mostra le testimo-
nianze per immagini dei gran-
di ospiti e degli eventi della
prestigiosa kermesse. A un
passo dall’Area archeologica
di Paestum e Velia, culla della
scuola Eleatica di Parmenide e
Zenone VeliaTeatro ha fatto
rinascere la tradizione del-
l’agorà filosofica antica, propo-
nendo allestimenti con presti-
giose traduzioni e letture-spet-
tacolo in lingua originale. Ogni
performance è stata introdotta
e seguita da studiosi di chiara
fama, come Massimo Cacciari,
Eva Cantarella, Giorgio Ieranò,
Giulio Guidorizzi, Laura Pepe,
Federico Sanguineti o Mario
Cantilena, e artisti come
Giorgio Albertazzi, Nicola
Piovani, Roberto Herlizka,
Monica Guerritore, Gabriele
Lavia, Micaela Esdra, Mario
Prosperi, Lino Guanciale, mat-
teo Belli, Galatea Ranzi o Ivana
Monti. A seguire alle ore 21:15
“Voci dall’Orestea”. Una storia
di sangue e giustizie. Ingresso
gratuito (fino ad esaurimento
posti. Prenotazione obbligato-
ria su www.postoriservato.it).
Una conferenza recitata con
narrazione di Emanuele Stolfi
(Ordinario di diritto romano e
diritti dell’antichità, Università
di Siena). Voce Recitante Paola
Tortora / Vintulerateatro -
Chitarra Fernando Pantini.
Una storia di sangue e giusti-
zie ripercorre lo sviluppo e i
principali nuclei tematici della
trilogia, scanditi in cinque
‘quadri’. La loro esposizione è

affidata a Emanuele Stolfi; la
recitazione dei passaggi più
cruciali di Eschilo a Paola
Tortora, le improvvisazioni
sonore a Fernando Pantini.
Una creazione a più ‘voci’–
pure phonái perché disartico-
late dalla ricostruzione della
vicenda scenica: voci che nar-
rano, interpretano, rievocano
le questioni profonde, presso-
ché insolubili, che il poeta pose
alla coscienza civile del suo
tempo (ma anche del nostro) e
assieme le riconsegnano alla

sonorità estatica e dolente che
fu alla radice stessa del tragico.
Lunedì 7 agosto - Parco
Archeologico di Elea Velia (ore
21:15). L’iniziativa si inserisce
nel programma 2023 di
Campania By Night.
“Agamennone” di_Ghiannis
Ritsos, con_Andrea Tidona e
con_Carolina Vecchia,
regia_Alessandro Machia.
Andrea Tidona è uno tra i più
raffinati interpreti italiani
(Nastro d’argento per La
meglio gioventù_e noto per

aver interpretato il giudice
Falcone nel Il capo dei capi).
Agamennone è uno spettacolo
evocativo e rituale, con una
partitura sonora originale e
suggestiva in cui, in una glas-
sa armonica ricostruita con
una teoria di bicchieri, una
Clitemnestra muta, la donna
della memoria di
Agamennone qui giovanissi-
ma, “suona l’acqua”: per
tutto il tempo riempie d’ac-
qua recipienti, bicchieri,
favorendo l’emersione dei
ricordi del re che sembrano
scaturire dal movimento e
dai suoni dell’acqua. Allo
stesso tempo questa
Clitemnestra è anche un’im-
magine erotica fuori dal
tempo che, come fa dire
Ritsos al vecchio re, “conser-
va lo splendore e la gloria
della mia giovinezza”; men-
tre Agamennone ricompone i
passi di un cammino durato
dieci anni, non per evitare il
proprio destino ma per testi-
moniare le poche reali vittorie
che è riuscito a compiere su se
stesso, prima fra tutte la luci-
da visione della propria vani-
tà. Un lavoro sul tempo, sulla
memoria e sulla natura effi-
mera del potere.

Al via la XXVI edizione di Veliateatro
Il festival si apre sabato 5 agosto con l’inaugurazione a Fondazione Alario per Elea Velia
della mostra dedicata ai 25 anni della sua storia e la narrazione spettacolo “Voci dall’Orestea”

laVoce sabato 5 agosto 2023 Spettacolo • 23




